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Сообщение
Т А С С

В связи с расширением про
граммы научных исследований по 
дальнейшему освоению иосмиче- 
спого пространства ТАСС уполно
мочен сообщить, что в период с 
2 декабря 1963 года по 25 янва
ря 1964 года в Советском Союзе 
будут проведены пуски новых 
усовершенствованных вариантов 
ракет-носителей для космических 
объектов в районы акватории Ти
хого океана.

ЛЕСНОЙ ПОТОК НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ
Десорубы Парвбельслооро леспром- 

хо(»а, аотав яа трудовую вахту в 
честь хфАдстоящего Пле)яуиа ЦК 
КПСХ, обратились ко всем труже- 
някаи промышленвости о6ла1Сти 
с lEpnabseoM nntpoKO раэвефяуть со- 
регввоваинс за досрочмое вьгаоляе- 
ике годовых заданий ло всем техли- 
ко-эмояолеическнм показателям. Кол
лектив леспромхоза брал обязатель
ство выполнить плап пятого года 
семилетки к 1 декабря, эяачительно 
снизить себестоимость выпускаемой 
продукции. ■

И вот из тайги армшла радоствая 
весть. Парабвльсишге лесорубы сдер
жали слово, на лескольяо дней рань
ше с^юка выполнили свое обязатель- 
стео. Наш лорреспондвэт связался 
по теяефовгу с конторой леспромхо-
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ДЕЛО ВАШЕЙ ЧЕСТИ, 
Л ЕСО П И ЛЬЩ И КИ!

XI областная партийная конфе
ренция поставила перед труженн- 
каин лесной промышленности за
дачу добиться ритмичной работы 
всех предприятий, еще шире раз
вернуть соревнование за повыше
ние производительности труда, 
улучшение всех технико-экономи
ческих показателей. Особое внима
ние следует сосредоточить на пре
одолении отставания деревообра- 

ботчиков.
В ликвидации отставания дере

вообрабатывающей отрасли важ
нейшее значение принадлежит дей
ственному соревнованию лесо- 
пвльщнков и деревообработчнков 
за лучшее использование резервов 
производства, повышение произво
дительности труда. На деревообра
батывающих предприятиях нашей 
области трудится немало замеча
тельных маяков, передовиков про 
взводства, которые из месяца в 
месяц добиваются высоких показа
телей.

Вступая в пятый год семилетки, 
передовые рамщики Могочияского 
лесозавода Н. Кравцов, А. Абра 
мов, М. Изотов, А. Рындин и дру
гие обязались дать с каждого рам
ного потока не менее 30 тысяч ку
бометров пиломатериалов. Эти обя
зательства успешно выполняются. 
С начала года они уже получили с 
рамного потока по 27—28 тысяч 
кубометров пиломатериалов.

Одними из первых в нашей обла
сти подхватили призыв краснояр
ских лесопнльщиков развернуть 
всесоюзное соревнование за макси
мальное использование резервов 

t производства рамщики Кетского 
лесозавода А. Бобылев, С. Долгов, 
В. Фатеев и Г. Александров. На их 
счету уже около 28 тысяч кубомет
ров пиломатериалов, полученных с 
каждого рамного потока. Передо-, 
вые рамщики Кетского лесозавода 
соревнуются со своими соседями 
могочннскшпт лссопнльщякамн. И 

f  Иге соревнование приносит хоро
шие результаты.

В начале года кетские и мого- 
чинские лесопильщнки допустили 
большое отставание по вьшуску пи- 
л<татериалов и валовой продук
ции. Однако, подсчитав свои воз
можности, коллективы этих пред
приятий решили до конца года по
кончить с отставанием, наверстать 
упущенное в первые месяцы. В це
хах широко развернулось соревно
вание между сменами, участками 
за лучшее нспользованне оборудо
вания, увеличение производитель
ности труда. К 7 ноября кетские 
лесопильпщки ликвидировали от-

Г ставанне по выпуску пиломатериа
лов, досрочно выполнили план 
третьего квартала по производству 
валовой продукции.

Встав на трудовую вахту в честь 
предстоящего Пленума ЦК КПСС, 
коллектив завода обязался полно
стью ликвидировать задолжев- 
вость по выпуску валовой продук
ции, дать сверх плана не менее 5 
тысяч кубометров пиломатериалов.

В последние месяцы ритмично 
трудятся коллектив Могочинского 
лесозавода. Широко организован- 
вое соревнование лесопнльщиков 
помогает заводу выйти из прорыва. 
Могочинцы стремятся до конца 
года полностью покончить с отста
ванием.

Однако на многих деревообраба
тывающих предприятиях области 
социалистическое соревнование 
организовано формально, опыт 
лучших распространяют пло- 

^  хо, мирятся с больпгами простоя
ми оборудования и рабочих. 
Не случайно комбинат «Томлес* 
за 10 месяцев задолжал 60 тысяч 
кубометров пиломатериалов, 2ВД 
тысяч шпал, много комплектов пе
реводного бруса.

Особенно большое отставание 
допустили лесопильщнки Асинов-

ского лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината. С на
чала года здесь задолжали народ
ному хозяйству более 40 тысяч ку
бометров пиломатериалов. На лесо
заводах комбината рабочие много 
времени теряют из-за простоев ос
новного н вспомогательного обору
дования, слабой организации труда 
лесопнльщиков. С начала года, на
пример, внутрисменные простои 
составили здесь около 2 тысяч ра- 
мо-часов. На комбинате производи
тельность лесорам составляет в 
смену лишь 41,1 кубометра пило
материалов вместо 50,1 кубометра 
по плану.

Плохо организовано соревнова
ние лесопнльщиков на лесозаводах 
Томского лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего комбината. 
Хозяйственные руководители, об
щественные организации мало ока
зывают помощи соревнующимся, 
от случая к случаю подводят итоги 
соревнования, плохо распространя
ют опыт работы лучших мастеров, 
рамщиков. На предприятии трудят
ся опытнейшие рамщики тт. Вебер, 
Рогов, Суднев, но о их приемах 
труда другие лесопильщнки знают 
понаслышке. С начала года комби
нат задолжал тысячи кубометров 
пиломатериалов, большинство рам
щиков трудится ниже своих воз
можностей.

Мало внимания оказывают де- 
ревообработчикам руководителя, 
профсоюзные и партийные органи
зации леспромхозов. Они смири
лись с тем, что в деревообрабаты
вающих цехах слабо организован 
труд рабочих, велики простои обо
рудования, не выполняются уста
новленные задания. Так, деревооб- 
работчики Томского н Тимирязев
ского леспромхозов задолжали за 
10 месяцев более 10 тысяч кубо
метров различной продукции, хотя 
имеют возможность производить ее 
значительно больше плана.

Среди лесбпильщиков области 
не организовано соревнование за 
максимальное увеличение выхода 
лесоматериалов из каждого кубо
метра древесины. Процент выхода 
пиломатериалов почти на всех де
ревообрабатывающих предприяти
ях ниже планового. По этой причи
не, например, асиновские лесо- 
оильщикн только в первом полуго
дии потеряли более 10 тысяч кубо
метров пиломатериалов. Неэконом
ное расходование древесины, чрез
мерные внутренние простои, пло
хая организация труда деревообра- 
ботчиков ведут к резкому удорожа
нию готовой продукции. В резуль
тате большинство предприятий пре
высило себестоимость выпускае
мой продукции.

Сейчас все лесопильные и де
ревообрабатывающие предприятия 
полностью обеспечены сырьем. Их 
коллективы имеют все возможно
сти ликвидировать отставание, ус
пешно выполнить задания пятого 
года семилетки.

Необходимо шире развернуть со
ревнование всех деревообработчи- 
ков за ликвидацию отставания, по
вышение производительности тру
да, лучшее использование резер
вов. Партийные, профсоюзные и 
комсомольские организации лесо
заводов, комбинатов, леспромхозов 
должны улучшить воспитательную 
и организаторскую работу в кол
лективах, создать соревнующимся 
все условия для выполнения обяза
тельств. Особое внимание следует 
обратить на широкое распростра
нение передового опыта среди всех 
деревообработчнков, изо дня в день 
повышать их квалификацию н ма
стерство.

Шире соревнование деревообра
ботчнков за достойную встречу 
Пленума ЦК КПСС, за успешное 
выполнение заданий по всем тех
нико-экономическим показателям!

АНТОНИН НОВОТНЫЙ ОТБЫЛ НА РОДИНУ
секретарь ЦК КПЦ, президент ЧССР 
А. Новотный.

. (ТАСС).

Из Москвы в npaj7  28 ноября от
был глава паргййно-лравительствен- 
яой делегации Чехословацкой Социа
листической Республики, первый
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Сердечный привет 
народам Югославии

МОСКВА, 28 ноября. (ТАСС). То
варищи Н. С. Хрущев и Л. И. Бреж
нев от имени Центрального Комите
та КПСЮ, Президиума Верховного Со
вета СЮСР, Советского правительст
ва и всего советского народа сердеч
но поздравили товарища Иосипа Броз 
Тито и в его лице всех трудящихся 
Социалистической Федеративной Рес
публики Югославии по случаю на
ционального праздника —  дня рес
публики и 20-й годовщины второй 
сессии антифашистского веча Народ
ного освобождения Югославии, зало
жившей основы новой Югославии.

В телеграмме советских руководи
телей подчеркивается, что традици
онная дружба наших народов, зака 
лившаяся в суровые годы второй ми
ровой войны в совместной борьбе 
против общего врага, ныне успешно 
развивается.

Дружба и всестороннее сотр(удни- 
чество между нашими странами, го
ворится в телеграмме, отвечают ко
ренным интересам советского и юго
славского народов, интересам укреп
ления всех сил, борющихся за мир 
социализм.

Советские люди в этот знамена
тельный день от всей души желают 
братским народам Югославии новых 
достижений в ссщиалистическом 
строительстве.

годовой ПЛАН-ДОСРОЧНО
Центральный Комитет КПСС и Со

вет Министтюи СССР поздравили ра
ботников рыбной промышленности 
СССР с досрочным выполнением 
годового плана добычи рыбы и дру
гих морепродуктов в объеме 42,2 
миллиона оентноров, что на 4,6 мил
лиона центнеров больше, чем за со
ответствующий период прошлого 
года.

ЦК КПСС н Совет Министров 
СССР особо поздравили рыбаков За
падного бассейна и Азово-Черномор
ского бассейна, внесших ^льшой 
вклад в увеличение производства 
рыбной продукции.

(ТАСС).

я. и. Микоян 
возвратился в Москву

МОСКВА, 28 аоября. (ТАСС). Се- 
годня в Москву из Вапгангтояа воз
вратился первый заместитель Пред
седателя Совета Министров (ЮСР
А. И. Микоян. В Соединенные Штаты 
Америки А. И. Микоян выезжал для 
участия в похоронах президента 
США Джона Фитцджеральда Кеннеди.

В духе братского сотрудничества 
и в з а и м о п о н и м а н и я
Советско-чехословацкое коммюнике

Вопросы дальнейшего углубления 
я развития всестороннего братского 

f  сотрудничества между (Советским 
Союзом и Чехословакией были об
суждены во время пр^ывания в 
СССР с 25 ло 28 ноября партийно
правительственной делегации ЧС()Р, 
Состоялся также обмен мнениями по 
дргугта вопросам, интересующим обе 
партии, оба государства.

Во встречах и беседах участвова
ли: с советской стороны —  Первый

секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щев, член Президиума ЦК КПСС, 
первый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР А. Н. Косы
гин, секретарь ЦК КПСС Ю. В. Андро
пов, члены ЦК КПСС, заместители 
Председателя Совета Министров 
(ХЮР В. 9, Дымшиц, М. А. Лесечжо 
и П. Ф. Ломако, другие партийные 
и государственные деятели; с чехо

словацкой стороны — глава делега
ции, первый секретарь ЦК КПЧ. пре
зидент ЧССР А. Новотный, член Пре
зидиума ЦК КПЧ, председатель пра
вительства Ч(Х^Р Й. Ленарт. член 
Президиума ЦК КПЧ, заместитель 
председателя правительства ЧССР 
0. Шимунек. член ЦК КПЧ. замести
тель председателя правите.тьства 
ЧССР 0. Черник и другие.

(Окончание на З-й стр.).

Коллектив механических мастерских Томского речного порта 
включился в подготовку к предстоящей навигации будущего 
года. Полным ходом развертываются работы по ремонту судов, 
кранов и городской механизации.

Хорошо трудятся разведчики будущего — ударник коммуни
стического труда котельщик Николай Федорович Румянцев и 
борющийся за звание ударника коммунистического труда газо- 
электросварщик Сергей Филатович Медников. Они сменные 
нормы выполняют на 115—120 процентов, >

На снимке: (слева направо) С. Ф. Медников и Н. Ф. Румян
цев. Фото Ф. Хитриневича,

П А РА БЕЛ ЬСКИ Е  
Л ЕСО РУБЫ  

ВЫ П О Л Н И Л И  
ГО ДОВОЙ ПЛАН

за. К аппарату полошея глагввый 
инженер предприятия Н. П. Сушков.

— Наши лесорубы, — раюсказал 
оя, — уже перешервули последаю^о 
страничку трудового календаря 
1963 года. В смет шесихго года се
милетки выдеты первые тысячи ку
бометров леса. Сейчас коллектдаы 
всех лесопунктов готовят трудовые 
подарки нредстоящему Пленуму ЦК 
КПСС.

В ноябре условия труда в тайге 
резко ухудшились. Затяжная отте
пель вызвала дополнительные труд
ности. Многие мастерские участки 
не смогли своевременно перейти ва 
зимние лесовозные дороги. Оттаяв
шие таежные болота, речки встали 
яа пути лесовозных машин. В этих 
условиях пришлбсь привести в дей
ствие дополнительные резервы, на
прячь все силы, чтобы яе допустить 
отставания.

В леспромхозе ввецен повышен
ный грас^к вывозки древесины. 
Сейчас парабельские механизаторы 
ежедневно заготавливают и вывозят 
на нижний склад по 1.300—1.500 ку
бометров древесины.

Замечательно трудится в дай 
коллектив Березовского лесопункта. 
Недавно он рапортовал о- досрочном 
выполнении годового ллапа. Бере- 
зовцы уже дали народному хозяйст
ву 101 тысячу кубометров леса и 
решили в честь Пленума ЦК КПСС 
заготовить еще не менее 15 тысяч 
кубометров. Каждые сутки они от
правляют из лесосек ва нижний 
склад до 400 кубометров леса — 
значительно больше графика. В этом 
большая заслуга коллектива малой 
комплексной бригады, которую воз
главляет Владимир Тобута. Освоив 
метод крупнопакетной погрузки, 
бригада каждую смену на 20—30 
процентов перевыполняет задания, 
отгружая на нижний склад по 60— 
80 кубометров леса.

Несавотря на тяжелые условия, 
ш)-ударвому трудятся шоферы это
го леоопункта Виктор Кузьмин и 
Григорий Кцрнау. На расстояние 27 
пилоиепров они вывозят в сиену 
до 40 кубометров леса. А на раздел
ке древесины пример в труде пока
зывают члелы комплексной брига
ды Григория ВыдыпЕко. Они намно
го повысили процент выхода высо
кокачественных сортиментов, каж
дый день дают продукцию сверх 
плана.

За сотни километров от Парабеш, 
в далекой тайге расположены «зе
леные цехи» лесопункта «Осинов- 
ка*. Но его коллектив не чувствует 
себя заброшеошым в глухой 1айге. 
Как и асе советекие люди, лесору
бы ударяым трудеш готовятся встре
тить предстоящий Пленум ЦК КПСС. 
Мехаииэаторы далекого участка пер
выми в леспромхозе выполии.ти го
довой и-лан. Уже в счет второй поло
вины 1964 года заготавливают лес 
тракл^исяы Гряггорнй Коровин и 
Степан Панихндин, раскряжевщики 
из бригады Василия Александрова, 
погрузотаая бригада Василия 
Скляренко.

Свой вклад в угспепшое вьгаолне- 
вне принятых обжательств вносят , 
коллективы Нельмачевского, Чузи- 
ковского лесопунктов. Успешно за
вершив навигацию, на помощь ле
сорубам пришли сплавщики. Орга
низованно начали зимние лесозаго
товки сплавщики Парабельского и 
Нарымюкого сплавных участков. И 
они регулярно выпо.1няют суточный 
график вывозки древесины.

В целом коллектив предприятия 
берет курс на внедрение прогрес
сивной технологии, широкое распро
странение опьрга передовиков. На 
всех автомобильных лесовозных до
рогах леспромхоза внедрена крупно
пакетная погрумса. Это значительво 
повысило комплексную выработку 
на каждого рабочего.

Годовой План завершен, но тру
довое напряжение в лесосеках на
растает. Катлекткв леспромхоза ре
шил до конца года заготовить и вы- 
вевти дополиительро не менее 50 
тысяч кубометров леса, довести 
комллеконую выработку на каждено 
рабочего до 550 кубометров при 
плане 500, снизить себестоимость 
выпускаемой продукции на 5 про
центов.

В С Ч Е Т  Б У Д У Щ Е Г О  Г О Д А
К 25 ноября коллектив Тайшн- 

ского завода минераловатных изде
лий треста «Стройдеталъ» выполнил 
годовой план по выпуску валовой 
продукции. Задание по росту произ
водительности труда выполнено на 
106 процентов.

До конщ года коллектив завода 
решил выдать сверх плана семь ты
сяч кубических метров минеральной 
ваты.

Я. м е ж е н н ы й .
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ЗИМОВКА
СКОТА к а ж д ы й  к и л о г р а м м  ко рм о в

НА С Т Р О Г И Й  У Ч Е Т !
СЛОВО КОЛЛЕКТИВА 
ПЕРЕДОВОЙ ФЕРМЫ
В первом коровнике Ломовицкой 

молочнотоварной фермы колхоза 
«1 Мая» Асиновского производ
ственного управления с 6 часов 
утра мерно гудит доильная уста
новка. Доярки время от времени пе
реходят от одной коровы к  другой.

Здесь трудятся передовые доярки 
фермы Елена Викторовна Августино
вич, Татьяна Антоновна, Мария Кар
ловна и Анна Карловна Борило. Эти 
доярки сейчас в сутки от коровы на
даивают от 6 до 8 кидограммов мо
лока.

В целом по ферме среднесуточные 
надои молока от каждой коровы в 
первой декаде ноября составили 4 
килограмма, а во второй декаде по
высились еще на 260 граммов.

Этого коллектив добился в резуль-. 
тате роревнования за повышение на
доев молока, которое подкреплено 
четкой организацией труда, беспере
бойным обеспечением дойного скота 
предусмотренными по рациону кор
мами.

Открытое письмо доярок и скотни
ков колхоза «Комсомолец» Асинов
ского производственного управления 
не могло не вызвать отклика среди 
доярок и скотников Ломовицкой фер
мы. Зачитавший работникам фермы 
это письмо секретарь партко
ма колхоза Н, Я. Герасимов 
сообщил, что коллектив Крутоложен- 
ской фермы решил за зимний период 
(ноябрь— май) надоить от каждой 
коровы в среднем не менее 1.000 
килограммов молока.

—  И мы от крутоложенцев не от
станем, —  заявили доярки и скотни
ки Ломовицкой фермы, —  будем бо
роться за то, чтобы получить за 
этот же период по 1.000 килограм
мов молока от коровы.

На этом же совещании колле]:тив 
Ломовицкой фермы включился в со
ревнование за звание фермы комму
нистического труда.

В третьей ieRaдe ноября на фер
ме с новой силой разгорелась борь
ба за повышение надоев молока. 
Уже есть первые хорошие результа
ты. Опытная доярка, комсомолка 
Ольга Вертинская среднесуточные 
надои молока от каждой закреплен
ной за нею коровы в эти дни довела 
до 7 килограммов.

П. БАРСАГАЕВ.

☆  ☆  ☆

Указаний много, а молока?..
Предоставим слово главному зоо

технику Кривошеинского производ
ственного управления тов, Ткаченко.

—  Мало молока надаиваем, —  го
ворит он, —  по 2 килограмма от ко
ровы в день по управлению.

—  А отдельно по хозяйствам?
—  Это надо посмотреть по сводке 

в плановом отделе.
—  У вас разве нет этих данных?
—  Есть, только показатели за по

следние дни не переписал, подзапу
стил немножко, —  оправдывается 
тов. Ткаченко.

—  Давайте посмотрим хотя бы то, 
что записано, —  предлагаем мы.

—  Можно, —  соглашается Фи
лософ Андреевич и начинает искать 
свои записи в столе. Поискал в кар
манах пиджака —  нет.

Сходил в плановый отдел —  не
удача: не оказалось человека, который 
собирает сведения. Пришлось заим
ствовать тетрадь со сведениями о на
доях молока в приемной парткома. 
Надои мизерные. Из 14 1̂олхозов и 
совхозов управления только в трех 
хозяйствах надаивают по 3 кило
грамма молока на корову, в осталь
ных —  и того меньше.

Почему столь низкие удои?
—  Не перевели вовремя коров в 

помещения, было много неорганизо
ванности. Пасли коров до снега, а 
кое-где и после того, как (?н выпал. 
Животных не подкармливали. Руко
водители хозяйств берегли коржа, а 
коровы теряли продуктивность, —  
объясняет главный зоотехник.

Почему же работники производст
венного управления не устранили 
своевременно эти недостатки?

—  Мы давали указания ставить 
скот в стойла, провели по этому по
воду совещание специалистов, — 
говорит тов. Ткаченко.

—  Какие меры принимаются сей
час, чтобы повысит* надои?

—  Везде составили кормовые ра
ционы. Дали команду скарм.:^ивать 
хвою, организовать запаривание со
ломы, закрепили за хозяйствами зоо- 
ветспециалистов. Они контролируют 
на месте расходование сена, силоса, 
соломы. Недавно я побывал в колхо
зе «Победа». Не уехал оттуда до тех 
пор, пока не настоял, чтобы на фер
ме взвешивали корма.

—  А организовали ли там запари
вание соломы, скармливание хвои? 
—  спрашиваем у главного зоотехни
ка.

—  Нет, этого пока не делается, но 
будет сделано.

Указания-то указаниями, но ведь 
работники производственного управ
ления обязаны заниматься прежде 
всего организаторской работой. Но об 
этом они подчас забывают. С не
делю назад в колхозе «Победа» на

даивали 2,1 килограмма молока на 
корову в день, а сейчас —  только по 
1,9 килограмма. Если бы главный 
зоотехник управления, приехав в 
колхоз, по-настоящему организовал 
кормление скота, удои не снизились 
бы в колхозе.

Еще больше беспорядков на молоч
нотоварной ферме колхоза имени 
XX партсъезда. По сведениям тов. 
Ткаченко, дела там в последнее вре
мя стали поправляться. Так ли?

...Было четыре часа дня, когда мы 
пришли на ферму этого колхоза. Ко
ровник четырехрядный, в нем разме
щено 209 коров. Слова Ф. Ткаченко 
не подтвердились. Лучше здесь не 
стало. Коровы грязны, помещение 
не чистят, животных на прогулку не 
выгоняют. Они сутками стоят и ле
жат в непролазной грязи. Подвезен
ные к ферме корма не огорожены, их 
разбазаривают. Выгульных двориков 
нет. Рацион кормления животных не
богат. Со;)ому на ферме не запарива
ют.

На другой день при очередной 
встрече с главным зоотехником уп
равления тов. Ткаченко мы сказали 
ему о том, что хвоя в колхозе имени 
XX партсъезда не скармливается, 
солома не запаривается.

Он стал уверять нас:

—  Нет, скармливается, но коровы 
ее плохо едят.

Огали разбираться. Оказалось, 
хвою не измельчали, а давали жи
вотным хвойные ветки толщиной в 
палещ.

И на ферме колхоза имени Жда
нова корма скармливаются неразум
но. Их кладут животным не в ясли, 
а под ноги. Скот затаптывает корма. 
Хорошая солома используется на 
подстилку. Солому не запаривают.

—  Зачем яровую солому запари
вать? —  удивляется зоотехник кол
хоза тов. Кунцевич.— Начнем на фер
му подвозить ржаную солому, тогда 
другое дело.

Иного мнения доярки;
—  Было бы хорошо кормить ко

ров запаренной соломой, —  сказала 
тов. Михнева. —  А то ведь оста
ется солома в кормушках.

Мало еще работники производст
венного управления вникают в дела 
животноводов. Приедут на ферму, 
походят, посмотрят, поживут день—  
два, а иной раз и больше, сделают 
определенное внушение зоотехнику, 
заведующему (рермой и уезжают. 
Продуктивность скота от этого не ра
стет. Не пора ли от указаний перей
ти Е организаторской работе?

Н. СТЕПИЧЕВ. 
(наш соб. корр.).

В долгу не останемся
Мы внимательно прочитали пись

мо доярок и скотников колхоза «Ком
сомолец» Асиновского управления. 
Мысли у нас одинаковые. Мы тоже 
считаем, что зимой можно добиться 
высоких надоев молока, хотя кормов 
заготовлено нынче меньше, чем в 
прошлом году. Надо только экономно 
расходовать сено и силос и трудить
ся на совесть.

В каждом хозяйстве есть резервы 
повышения продуктивности коров. 
Одним из таких резервов является 
система группового обслуживания 
дойного стада. В преимуществах это
го метода мы убедились на собствен
ном опыте. Он хорош прежде всего 
тем, что позволяет бережно, по-хо
зяйски расходовать корма. Ни одну 
корову не обделяем сеном и силосом. 
Раньше, когда мы ухаживали за от
дельными группами коров, было ина
че. Каждая доярка старалась покор
мить своих коров получше. Частень
ко случалось, что одна группа жи
вотных наедалась, а другая стояла 
голодная. Коллектив фермы не бо
ролся по-настоящему за бережное 
расходование кормов.

Сейчас у каждой нашей доярки 
свои обязанности. Одна три раза в

день получает корма у фуражира и 
раздает их коровам, другая убирает 
в скотном дворе, остальные трое доят 
коров. Так что каждый килограмм 
сена и силоса у нас на учете.

В рацион животным мы ежеднев
но добавляем хвойную лапку. Прав
да, измельчение ее пока не органи
зовано. Это плохо. Руководителям 
совхоза следовало бы побыстрей ре
шить этот вопрос. Мелкие ветки 
пихты и ели скотники разбрасывают 
по выгону во время прогулок коров. 
Как в кормушках, так и на выгоне в 
достатке соли-лизунца.

Хороший уход за коровами уже 
дал свои плоды. За 10 месяцев мы 
надоили от своих коров на 93 кило
грамма молока больше, чем за втот 
Л1е_период прошлого го.ца. Решено в 
стойловый период бороться за полу
чение 950 килограммов молиа от 
каждой коровы. Обещаемг в долгу но 
останемся.

Е. ПОЛИВАХА, М. СМИРНОВА,
Е. ТОНИНОВА, Н. ГРИБКОВА,
К. ИСАЕВА —  доярни Старо- 
Норотнинской фермы совхоза 
«Чажентовский» Чаинсного уп
равления.
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П усковы е ст рой ки  — 
под особый контроль

П О Т О Р О П И Т Е С Ь !
В марте 1961 года в селе Марке

лове совхоза «Россия» Шегарсхий 
участоа треста «Томсксельстрой» иа- 
чал строить детский сад. По догово
ру он должен был вступить в строй 
1 июля этого года. Но договор остал
ся невьшолненным. Строители не за
кончили в детсаде покраску, кана
лизацию. Многно женщины из-за то

го, что не могут устроить детей в 
детсад, ire работают.

Поторопитесь! —  обращаемся мы 
к строителям Шегарского участка. 

КОЧЕТКОВА, заведующая детским 
садом; РОГОЖКИН. КРЫЛОВА, 
КОСТАРЕВА, КРОМИН, ПОДВОИ 
СКИЙ —  родители.

ВМ ЕСТО ПОМ ОЩ И.
Мы работаем в Томске на соору

жении станции перекачки. От 
ввода ее в строй зависит сда
ча жилья на Нахииовском мас
сиве в нынешнем году. Наша 
бригада осознает, что стройка, на ко
торой мы заняты, имеет важное зна
чение. Но руководители треста 
«Жилстрой» и СУ-13, ведущие 
строительство жилья, хотят они 
того или нет, вместо помо
щи, оказывают нам плохую «услу
гу». Девятнадцатого ноября 23 че
ловека простояли полдня: на строи
тельную площадку не завезли пило
материалы. Несколько дней не рабо
тали сварщики из-за отсутствия ар
матуры. Каркасная арматурная сет
ка, завезенная с завода 3, оказа
лась непригодной.

С большим опозданием мы при
ступили и к  работам на станции. 
Вместо 29 октября, как уверяли ру-

Сдерживают
монтажники

К 15 декабря обязались строите
ли сдать Томский гормолзавод. Рабо
ты здесь под.\одят к  концу. С подъе
мом трудятся бригада отделочников
A. Ждановой из СУ-3 «Уралавтомати- 
ка» и бригада тезтлоизоляционников
B. Лукьянова.

Однако сдача объекта находится 
под угрозой срыва по вине Томско
го участка «Снбпромнефтехиммон- 
таж» (начальник тов. Квитко). Ру
ководители участка —  редкие гости 
на стройке. И не случайно, бригада 
монтажников М. Кеплина простаива
ет: им не выделен кран, не знают они 
своих заданий. Нет газосварщика. 
Это тоже сдерживает монтаж.

На днях из «CHtwipoMHeiJiTexHM- 
монтажа» прислали звено монтажни
ков В. Костомарова. И начало оно... 
с простоев.

Гормолзавод должен быть сдан к  
15 декабря. Для этого тов. Квитко 
обязан четко организовать труд мон
тажников и помочь им быстрее за
кончить все работы на заводе.

М. АЛТУХОВ.
прораб СУ-3 треста «Пронютрвй».

А. НОВГОРОДЦЕВА.
Л. КОПЫЛОВА, 

технологи гормолзавода.

ководители треста, фронт работ нам 
был предоставлен только 10 ноября. 
До этого руководители треста и 
СУ-13 рядились, кому работать на 
станции.

Сейчас нами выставлена внутрен
няя опалубка, подготовлено арматур
ное днище под станцию. Теперь надо 
быстрее готовить наружную опалуб
ку, предварительно поставив леса и 
арматурную сетку. Но, увы, нас не 
обеспечивают необходимыми мaтep^^a- 
лами.

Всякие «неувязки» на стройпло
щадке должны встревожить руково
дителей треста «Жилстрой». Они не 
должны з^ывать и о том, что наша 
бригада брала обязательства закон
чить станцию перекачки к  1 декаб
ря.

Ф. КАВЕЦКИЙ, 
руководитель бригады коммуни
стического труда СУ-11 треста 
«Жилстрой».

„Объявить благодарность..."

Конструкторский отдел Воро
нежского экскаваторного завода 
имени Коминтерна создал новую 
марку экскаватора «Э-2503» с ков
шом емкостью 2,5 кубометра. Но
вый экскаватор найдет широкое 
применение на разработке как мяг
ких, так н твердых грунтов.

На снимке: новый экскаватор
«Э-2503* на заводском дворе.

(Фотохроника ТАСС).

V (Л'Ь НЕМАЛО спо. 
собов благодарности 

за отличную работу, за 
творческий поиск от 
простого «спасибо» до 
высшей правительствен
ной награды. И каждый 
из них дорог тому, кому 
предназначается, ибо го
ворит о признании за
слуг человека перед его 
товарищами, современ
никами, обществом.

Торжественные собра
ния, юбилейные вечера, 
на которых произносятся 
яркие речи и зачитыва
ются горячие приветст
вия, посвящаются тем, 

^ т о  особенно отличился, 
1Гаким событиям нередко 
предшествует опублико
вание Указов Президиу
ма Верховного Совета.

Ну, а если речь идет 
не об орденах и меда
лях, а о благодарно

сти, которую выносит администра
ция и которая украшает трудовую 
книжку каждого доброеовестно1Ч) ра
ботника? Всегда ли это именно бла
годарность —  живая, искренняя, 
теплая, —  а не сухие строки в при
казе?

Ясно, что многолюдные торжест
ва здесь не нужны, неуместны. Но 
очень важно, чтоб и такое событие 
непременно запомнилось.

Я разговариваю с Людой Копыло
вой, молодой работницей, два года на

зад поступившей на завод. Накануне 
1 Мая ей объявили благодарность.

—  Как это было? —  переспраши
вает .Тюда. —  Что-то не помню... 
Кажется, зачитывали приказ на соб
рании, но меня в тот день ^цехе не 
было. Кто-то уж  потом сказал...

И мне обидно, что сама Люда даже 
не обижается на равнодушие товари
щей: приняла его как должное. Мол, 
подумаешь, не поздравили, подума
ешь, с опозданием сообщили, это ж 
только благодарность.

А в этой благодарности •— 
оценка ее труда. Причем первая.

...Очень часто именно с таких за
писей в трудовых книжках начина
ются длинные списки наград будущих 
Героев Труда.

Значит, в данном случае, тем бо
лее важно постараться, чтобы пер
вый добрый шаг на рабочем пути был 
памятен человеку и вызвал у него 
желание совершить в будущем много- 
много таких же шагов.

В цехах и заводоуправлениях на
ших предприятий, в учреждениях 
вывешивается немало приказов адми
нистрации. В них повествует
ся, что за достигнутые успехи 
таким-то работникам объявляют
ся благодарности. С этими прика
зами на заводах «Сибэлектро- 
мотор», «Томкабель», режущих ин
струментов нередко соседствуют 
другие, абзацы в которых начина
ются или кончаются словами «пре
дупредить», «объявить выговор», 
«уволить». Та же скоропись машини
стки, печатавшей через один ш глр-

„ЗЕМЛЕПРОХОДЦЫ
Взяв людей и груз, 

«МИ-4» осторожно отор
вался от земли, поднял
ся над лесом и ушел по 
курсу. Но вскоре он вер
нулся.

—  Сесть не удалось, 
—  сердито сказал пи
лот. —  Слишком ма
ленькую площадку под
готовили.

—  Что же делать? —  
нахмурился начальник 
геодезического отряда.

Ребята стблпились у 
бескрылой машины.

—  Вертолет не будет 
ждать, —  проговорил 
рабочий Василий Ски
дан.

—  Будем считать —  
вопрос решен, —  отбро
сив окурок, подытожил 
Геннадий ' Фияяков. 
Придется «сесть» на бо
лоте.

Остальные молчали. 
Техник-строитель Влади
мир Павлович

вместе с пилотом уточ
нили новое место посад
ки.

—  Да это, примерно, 
километрах в пяти от 
места, выбранного для 
постройки триангуляци
онного пункта.

—  Что ж, —  сказал 
пилот и направился к 
вертолету.

Следом шагнул Васи
лий Скидан. За ним 
остальные. Когда же со
бирались захлопнуть 
дверцу, увидели стояв
шего в отдалении Влади
мира Фоменко. Он съе
жился под взглядом то
варищей и отвернулся.

—  Струсил, —  не
громко сказал кто-то. 
Через несколько м и ^ т  
’й!юдй высадились на бо
лоте. Пройти налегке 
пять километров по тай
ге небольша1̂ 'А'рудность. 
Но тут дело другое: надо 
нести весь груз и нема-

палатки,
больше

ленькии 
продукты 
двух тонн стального тро
са, инструменты.

• Шагали медленно, 
друг за другом. Один 
трос длиной метров в 
триста распустили коль
цами, и каждый одел по 
нескольку штук на пле
чо. Так шли пять кило
метров по болоту, соеди
ненные тросом, а на пу
ти кочки, сплошная 
«зеленая стена», вода 
под ногами. Весь груз 
перенесли на себе и обо
сновались точно по ука
занному адресу. Вечером 
сидели у костра, слуша
ли, как шумит тайга, 
говорили о будничных 
вещах, как будто ничего 
не случилось. О том пар
не, который отступил, 
никто даже цц. вспом
нил.  ̂ "

Об этом случае рас
сказал начальник геоде

зического отряда Карл, метров по Томской обла- 
Иванович Драгович, с сти. Их видели в Кулун- 
которым мы встретились де и Алтайском крае, 
в селе Подгорном. Отряд —  В тех местах было 
базировался здесь, а проще работать, пере- 
«землепроходцы» рабо- двигались в основном на 
тали за многие десятки I машинах, —  говорит
километров в тайге. Ино
гда на улицах села’, ляз
гая гусеницами, появ
лялся вездеход с людь
ми в зеленых куртках, с 
обветренными лицами.

—  Перебирался на но
вую точку, —  пояснял 
Карл Иванович.

Потом он исчезал на 
несколько дней и появ
лялся усталый. Иногда с 
ним приезжал Владимир 
Павлович Лавриков, тех
ник-строитель. Оба 
Новосибирска, 
вм естУ ^и  года. Влади  ̂
мир —  заочник Новоси
бирского топографиче- 
СШТ) техникума. Они 
обошли, объехали и 
«ощупали» сотни кило-

Карл Иванович. —  Здесь 
же приходится пользо
ваться тягачами, верто
летами. Нередко пешком 
«измерять» расстояние.

В бассейне реки Чаи 
геодезический отряд из 
Новосибирска появился 
ранней весной. Их было 
двенадцать вместе с тех- 
ником-строителем. По
грузив на тягач палатки, 
железные печурки, тро
сы, блоки и инструмен
ты, люди отправились в 

работаю! под ,6j)e3eH-
^ '’■’ ■’ “ -^вбвым купмоьц кочева

ли у костров, мокли под 
промозглым осенним до
жде*:

Может быть, вам при
ходилось видеть в тай

ге, даже в самых глухих 
колках ее. вышки высо
той в сорок с лишним 
метров, срубленные из 
бревен. Это специальные 
геодезические знаки. 
Много их поставил нын
че отряд К. И. Драгови- 
ча.

Сооружать вышки не
просто. На каждую ухо
дит не меньше 50 кубо
метров леса. Когда пер
вая -сорокаметровая рама 
поставлена, ее взнузды
вают стальными тросами 
и поднимают выше ост
роверхих вековых елей.

Переходы по тайге, 
трудности и радости спа
ивают коллектив креп
кой дружбой. И когда 
над тайгой «землепро
ходцы» видят летящий 
самолет, они знают, что 
пилот ведет его по кар
те, в рождении которой 
есть и их нелегкий труд.

п. колотовкин.

вал, с ошибками. Эти сообщения и 
вывешены подчас в таких местах, 
где их трудно прочесть невооружен
ным глазом.

А разве нельзя радостные вести 
вынесении благодарностей оформлять 
ярко, броско, с любовью? Так, чтобы 
мимо них нельзя было пройти равно
душно, чтобы они звали людей оста
новиться и прочесть о добрых делах 
товарищей по труду. Если уж  нет 
возможности переписать приказ ху
дожнику, то ведь нетрудно напеча
тать его крупнее и четче, на особой 
цветной бумаге? А может, наклеивать 
такие сообщения на ватман вместе с 
фотографиями тех тружеников, кото
рым объявлена благодарность? Или 
выпускать специальные «молнии», 
чтобы каждый член коллектива знал 
о высокой оценке труда своих това
рищей и смог поздравить «виновни
ков торжества»?

 ̂ Рабочие ряда московских или ле
нинградских предприятий, ныне 
пенсионеры, бережно хранят в аль
бомах пожелтевшие фотографии: в го
ды восстановления народного хозяй
ства и первых пятилеток была такая 
традиция— лучшие рабочие, ударни
ки фотоп)афировались вместе с ди
ректором завода, начальником строй
ки, учреждения. Почему же теперь 
не может руководитель пригласить 
в свой кабинет группу товарищей, 
которых благодарит в приказе, чтобы 
лично поздравить их, пожать им ру
ки. Такое внимание и доброе слово 
руководителя, уважаемого и очень 
авторитетного человека, —  тоже не

плохой способ воспитания людей 
Мы далеки от мысли навязы

вать свои рекомендации. Можно и 
иначе высказать передовикам 
свое мнение, проявить о них забо
ту, иначе добиваться широкой 
гласности приказов о благодарно
стях. Но делать это 1йдо обяза
тельно.

Скажут: так ведь на собраниях 
коллектива в к а ^ н  праздников 
зачитываются • благодарности. Там 
бывают и приветствия и аплодис
менты. Верно, зачитываются. Но, 
во-первых, на предприятиях, где 
есть вечерние н ночные смены, 
немало людей лишено возможности 
присутствовать при этом. Во-вто
рых, благодарности ведь выносят
ся не только перед красными да
тами в календаре. И, в-третьих, 
разве мобилизующая сала таких 
сообщений не уве.тичится, если 
приказ после собрания вывесить

ШШЯ1

на видном месте:

НАВСТРЕЧУ ПЛЕНУМУ 
ЦИ ИПСС

На стыке физики и химии воз
никла и развивается новая область 
науки —  химия полупроводников, 
«успехи которой благотворно сказы
ваются на развитии разных областей 
науки и техники: реактивной техни
ки и самолетостроения, атомной и 
плазменной техники, полупроводни
ковой и квантовой электроники и 
других.

Основные проблемы химии полу
проводников связаны с созданием 
научных основ поиска новых (в том 
числе органических) полупроводни
ковых материалов с учетом совре
менных достижений физики и химии 
твердого тела, с разработкой методов 
получения и анализа ультрачистых 
вещеста, изучением физико-химиче
ских свойств поверхности полупро
водников и других.

Разумеется, в краткой заметке 
трудно осветить все задачи этой 
сложной области науки. Мы остано
вимся лишь на двух из них, значе
ние которых для практики у:ке сей
час трудно переоценить. Одна свя
зана с производством материалов 
высокой чистотьа. Первые успехи в 
этом направлении были достигнуты 
прежде всего в связи с требования
ми атомной энвщ’етикй, где приме
няемые материалы должны быть 
свободны от примесей элементов, об
ладающих большим сечением захва
та нейтронов (например, бор). Эти 
работы явились основой, на которой 
были разработаны химия и техноло
гия особо чистых веществ, приме-, 
няемых в полупроводниковой элек-^

НЕКОТОРЫЕ ПРОБЛЕМЫ ХИМИИ ПОЛУПРОВОДНИКОВ
тропике. Здесь требования по чисто
те еще большие— миллионные и мил
лиардные доли процента (то есть 
миллиграммы и доли миллиграммов 
примесей на тонну чистого вещест
ва!).

Производство ультрачистых полу
проводниковых и других материалов 
располагает сейчас разнообразными 
физико-химическими и физическими 
методами для шмвучения веществ 
заданными свойегвами. Для очистки 
веществ от примесей широко приме
няют методы экстракции, ионното 
обмена на синтетических смолах, 
перегонки (отделение легко летучих 
соединений от трудно летучих), элек
тролиза и др. Из физических методов 
наибольшей универсальностью обла
дает метод так называемой зонной 
плавки и различные методы выра
щивания монокристаллов, позволяю
щие вместе с тем производить глубо
кую очистку полупроводников.

Следует, однако, отметить, что тех
нология ультрачистых веществ сей
час далека от совершенства. Получа
ют пока очень ограниченное число 
чистых полупроводников и металлов, 
применяемых в полупроводниковой 
технике (германий, кремний, галлий, 
сурьма, цинк и некоторые другие). 
Дальнейшая разработка методов очи
стки веществ является одним из ос
новных направлений химии полу
проводников.

С этим направлением тесно связа
но и другое —  проблема поисков и 
разработки высокочувствительных 
методов анализа, позволяющих коли

чественно оценивать микропримеси 
различнглх элементов. В настоящее 
время аналитическая химия микро

примесей является самостоятельным 
разделом химии. За последние годы 
она обогатилась новыми методами и 
приемами контроля чистых материа
лов. Возникли радиохимические ме
тоды анализа (метод «меченых» ато
мов, радиоактивационный анализ, 
позволяющий определять примеси от 
одной десятимиллионной до мил
лиардных и даже еще меньших долей 
процента). Большие перспективы 
имеет масс-спектрографический ме
тод, обладающий большой чувстви
тельностью и наибольшей разрешаю
щей способностью (то есть позволяю
щий сразу определить большое число 
элементов). Быстро развивается ме
тод амальгамной полярографии, для 
разработки теории и практики кото
рого большое значение имеют и ра
боты томских химиков (руководитель 
проф. Стромберг А. Г.). Разрабатыва
ются и совершенствуются известные 
физико-химические методы —  спек
тральный, фотоколориметрический, 
люминесцентный и другие.

Дальнейшее повышение чувстви
тельности и точности методов анали
тического контроля тесно связано с 
зад<^чами отделения и концентрирова- 
ния’'микропримесей. В ряде случаев 
анализ вообще не может быть про
веден без предварительного отделе
ния основного компонента. В этом на
правлении выполнен ряд исследова
ний сотрудниками нашей кафедры. 
На основе разработанных методов

•КОРНИ и  ПОЧВА<
в  практике земледелия считается необходимым че

редовать посевы культур, поскольку монокультура, 
как правило, приводит к снижению урожая.

В Качале прошлого столетия швейцарский ученый 
Опостее Декандоль предположил, чю вредные корне
вые выделения растений со временем делают почву 
непригодной, но экспериментальдо существование кор
невых выделении доказано не было. Вскоре эта тео
рия уступила место взгляду, что корви являются ор
ганами поглощеяия воды и минеральных питательных 
элемеагтов из почвы, по сами никаких выделений не 
дают.

В Институте фиаиологии растений Академии наук 
СССР научный сотрудник Василий Иванов провел ис
следование с целью обнаружить наличие или отсутст
вие корневых выделений. Для этого растение подкарм
ливали радиоактивной углекислотой, которая усваи
вается через листья и в процессе фотосинтеза вклю
чается в обмен веществ. Меченый углерод, входящий 
в состав углекисмогы, был впоследствии обнаружен в 
почве и в соседнем неподкормленяом растении. Опы
ты проводились на кукурузе я кормовых бобах. Было 
установлено, что эти растения дают корневые выделе

ния в почву и обмениваются ими между собой. Инте
ресно, что радиоактяваость была отмечена не только' 
в корнях веподкормлжвых растений, но и в их назем
ных органах — стеблях и листьях. Это означает, что 
в при^де происходит не только поглощение одним 
растением корневых выделений другого растения, но 
и включение эгих выделений в <^мея ввщесггв.

Результаты, получешые при сравнении опытных и 
контрольных растею1Й, показали, однако, что никако
го угнетения растений собственными корневыми выде
лениями нет.

Чем же вызывается сиогеиатичесное снижение уро
жая при монокультуре? Причин здесь несколько.

В первую очередь, это специфические м;икроорга- 
низмы, паразитирующие только на определенных ви
дах растений. Немаловажную роль играют также сор
няки — спутники, приспо<^денные к образу жизни 
определенного вида культурного растения. Наконец, 
имеет звачение и ухудшение самой почвы вследствие 
распыления и одностороннего истощения ее нияераль- 
лыми элементами.

(АПН).

отделения и концентрирования мик- 
ропримесей путем экстракции и ион
ного обмена были предложены спек
тральные, фотоколориметрические и 
полярографические методики опреде
ления ряда примесей в мышьяке, 
олове, индии, арсениде галлия 
других объектах.

Ряд работ, выполненных на ка
федре, посвящен теоретическим воп
росам методов отделения (механизм 
экстракции, ионного обмена и др.). 
Некоторые из разработанных методов 
отделения микрокомпонентов позво
лили /Создать методы очистки мышья 
ка. Последний широко применяется i 
полупроводниковой технике для леги
рования германия и синтеза весьма 
перспективного полупроводникового 
материала —  арсенида галлия.

Важнейшей проблемой химии по
лупроводников, теоретические аспек
ты которой также тесло переплетены 
с практикой, является проблема 
физико-химических свойств поверх
ности. Особый интерес она имеет для 
производства полупроводниковых при
боров. Сейчас хорошо известно, что 
качество полупроводниковых диодов 
и триодов значительно зависит от 
физико-химического состояния по
верхности полупроводника. Неста
бильность основных параметров при
боров во времени также обусловле
на поверхностными явлениями.

Разработка контролируемых мето
дов^ получения воспроизводимой 
стабильной во времени поверхности 
полупроводников приобретает осо
бенно большое значение в связи с 
проблемой микроминиатюризации по
лупроводниковых устройств. В этом 
направлении на нашей кафедре так
же ведутся исследования. Изучается 
механизм травления, влияние раз
личных химических обработок на 
электрофизические свойства и ста
бильность поверхности полтпровоя- 
ников и другие вопросы. Решению 
вебх этих задач в значительной мере 
способствует совместная работа хи

миков и физиков кафедр аналитиче
ской химии, полупроводников и ди
электриков (зав. кафедрой профес
сор Преснов В. А.) и проблемной ла
боратории полупроводников. В ре
зультате этих исследований удалось 
глубже понять механизм взаимодей
ствия поверхности полупроводника с 
различной средой, вскрыть значение 
отдельных факторов, оказывающих 
влияние на состояние поверхности и 
ее стабильность, наметить пути полу
чения воспроизводимой поверхности. 
Некоторые из этих результатов име
ют практическую ценность.

Но и в этой проблеме до сих пор 
есть много нерешенных вопросов. 
Успешное разрешение их позволит 
создать научные основы управления 
поверхностью полупроводников. Уме
стно отметить, что эти вопросы важ
ны не только для практики примене
ния полупроводников, но и для хи
мической технологий (например, по
лимеров) в связи с каталитическими 
свойствами полупроводниковых мате
риалов.

В заключение следует сказать, что 
услепщое решение пфоблем, стоящих 
перед химией полупроводников, будет 
возможно, км-да ею займутся спе
циально подготовленные химики. В 
соответствии с приказом министра 
высшего и среднего специального об
разования РСФСР такая специализа
ция открыта сейчас на кафедре ана
литической химии нашего универси
тета.

В борьбе за дальней
ший технический про
гресс и создание мате
риально-технической ба
зы коммунизма эта мо
лодая и успешно разви
вающаяся область химии 
сыграет важную роль.

Г. КАТАЕВ, 
заведующий кафед
рой аналитической 
химии Томского 
университета.

5 ноября директор завода режу
щих инструментов тов. Будницкий 
подписал праздничный приказ: 
около 200 рабочих и инженерно- 
технических работников пр^ рия- 
тия пол«учили благодарности.' В ’ 
цехе iN5 4 положили этот п р ц ^ ^  
в палку, хотя Ьбть ^ i e » ' специ
альная доска, где принято выве
шивать приказы (пра'вда, доска 
даже не освещается). Не стали 
утруждать себя и в других це

хах. Мол, приказ общезаводской, 
длинный, надо делать из него выбор
ку, тратить лишнее время.

Поэтому некоторые рабочие до се
го дня не знают, что их труд отме
чен. Пожимает плечами, например, 
Федор Николаевич Панин, слесарь 
электромастерской при отделе глав
ного энергетика.

—  Мне благодарность? 
слышал об этом...

—  Его портрет, кажется, на Доску 
почета хотели повесить, —  уточняет 
бригадир В. Коженков. —  Я был пе
ред ноябрьскими праздниками на со
вещании у главного энергетика. Тов.

Даже

Домников кому-то поручал оформить 
такую доску. Только этого до сих пор 
не сделано. В нашей мастерской уже 
с год, как приказы администрации 
не обнародуются. Не знает о том, что 
ему объявлена благодарность, и  наш 
Александр Клюев, обмотчик.

Нет, нс умеют общественные орга
низации и руководители многих 
предприятий использовать силу nim- 
мера, силу доброго слова. А на заво
де режущих инструментов эта бо
лезнь застарелая. Даже почетные 
грамоты здесь «забывают» вручать 
награжденным.

Новому председателю заводского 
комитета профсоюза тов. Лукьянову 
пришлось покраснеть за своих пред
шественников. Он рассказывает:

—  Обнаружил я в бумагах завко
ма грамоту, которой награждался 
коллектив нашего детского сада два 
года тому назад. Думал-думал, что с 
ней сделать? Извинился перед това
рищами и вручил. А недавно опять 
такая же находка —  грамота завод
скому медпункту. Прошлогодняя...

Вот уж тазихго рода бюрожратизм, 
невнимание к  людям ничем не оправ
даешь!

В областные и городсюге организа
ции, во многие коллективы идут и 
письма-жалобы и письма-благодарно
сти. Но если руководители, общест- 
вйшые организации контролируют 
ход жалоб и борются за то, чтобы 
оперативно принять по ним меры, то 
за благодарности никто не в ответе. 
Получат такое письмо и подошьют: 
мол, принято к  сведению, хотя это 
«сведение» может быть подчас све
дением одного лица.

Заместитель главного врача поли
клиники 2 гор. Томска тов. Ка- 
линкнна объясняет:

—  Мы все такие письма читаем 
на «пятиминутках» и обязательно 
поздравляем товарища. Бот только 
однажды сделали иначе —  хирурга 
Сигала пригласили в кабинет глав
ного врача и ознакомили с письмом, 
где ему выражена благодарность за 
хорошую работу в плавучей поликли
нике.

Но сам хирург рассказывает об 
этом иначе.

—  Конечно, хочется- знать, кто 
благодарит тебя, за что. Но вот стран
но, мы, врачи, часто узнаем об этом

опозданием и совсем случайно. Я, 
например, узнал о благодарности не 
в стенах нашей поликлиники. И та
кое не впервые...

Теплые слова в адрес добросовест
ных работников пишут в книгах жа
лоб и предложений. Но опять-таки 
иные руководители —  на них ноль 
внимания. Считают: пусть сами ра
ботники • просматривают книги . и  ̂
ищут в них благодарности в свой ад
рес. Непонятно, почему боятся руко
водители сказать от себя лишнее 
доброе слово человеку, почему не 
зачитывают такие записи в коллек
тиве?

У поощрения, пусть даже самого 
маленького, —  большая сила. Ведь 
благодарность воспитывает не только 
того, кому адресована. Она может 
оставить свой светлый след и в скла
дывающихся представлениях о труде, 
о коллективе у  наших детей. Но для 
этого надо, чтобы родители, которых 
поблагодарили за труд, пришли до
мой с праздником на душе.

Не надо парадов и громких речей. 
Но пусть будут сердечность и друже
ское внимание, пусть почувствует пе
редовик рукопожатие всего коллекти
ва.

В. БРЫНДИНА.

З А Б О Т Л И В Ы Е
Зеленое море тайги красиво во 

все времена года. На десятки кило- 
метров раскинулось хозяйство Ва
лентины Васильевны Пушкаревой.
Работает она лесничим на Фран- 
цевском участке Пышкино-Троицко- 
го леспромхоза. Множество забот у 
нее. Тысячи золотистых сосен и се
дых кедров, хмурых елей и серебря
ных берез должен осмотреть лесни
чий, чтобы предупредить появление 
насекомых-вредителвй.

А сколько опасностей таит тайга, 
когда жаркое летнее солнце сушит 
листья на деревьях. День и ночь сле
дит Валентина Вас%глъевна за гем, 
чтобы не вспыхнул лесной пожар.

С i046 года жизнь ее связана с ле
сом. Францевское лесничество счи
тается передовым в леспромхозе.

Р У К И
Свое годовое социалистическое обя
зательство по лесохозяйственным, 
противопожарным и лесокультурным 
работа.4 коллектив выполнил досроч
но — за три квартала. Сейчас в счет 
будущего года ведется заготовка се
мян сосны. Большая долл труда в 
9ТОМ принадлежит Валентин^ Ва
сильевне.

В. В. Пушкарева всегда среди ле
созаготовителей. От малых комплеке- 
ных бригад она строго требует 
соблюдения технологии лесоразрабо
ток, сохранения подроста.

Забота о будущем леса — глав
ная забота лесничего. Только в этом 
году Валентина Васильевна впокры- 
ла» молодыми побегами 140 гектаров 
пустошей.

В. ПШЕНИЧНОЕ.

Около шести миллионов киловатт-часов электроэнергии 
сэкономлено с начала семилетки на Томском подптпни- 
ковом заводе. Это вклад рационализаторов и изобретате
лей. Недавно онн пересмотрели свои обязательства и 
решили выполнить свой семнлетннй план на три квартала 
раньше.

В этой «заводской копилке» есть солидный взнос Бори
са Сергеевича Карасюка. Ему присвоено почетное звание: 
«Лучший рационализатор Западно-Сибирского совнархо
за». Борис Сергеевич — чуткий советчик н помощник, 
руководитель ряда дипломных проектов учащихся Том
ского машиностроительного техникума.

НА СНИМКЕ: Б. С. Карасюк консультирует дипломни
цу машиноетроительямо техникума Валентину Никитину.

Фото Ю. Колосова.
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В духе братского 
сотрудничества 

и взаимопонимания
Советско’чехословацкое коммюнике

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

В совегско-чехоелов&цхоы хшию- 
вкке о щ>ебьгваяик партийно-пр&ви- 
тельстве’Нной делегации ЧСХ5Р в Со- 
ветсасом Союзе гов(н>ится. что обмен 
мнениями по основным вопросам со
временного международного положе
ния подтвердил полное единство в 
оценке, которую обе стороны дают те
кущему моменту борьбы миролюбивых 
государств аа укрепление мира, обес
печение раэрядки международной на
пряженности, мирное решение меж
дународных проблем. Подчеркмвает- 
ся, что заключение Договора о запре
щении испытаний ядерного оружия 
в атмосфере, в космическоим прост
ранстве и лод «водой оказало положи
тельное влияние на международную 
обстановку и раскрыло новые воз
можности для достижения взаимопо
нимания между гооударствамя, при
надлежащими к  противоположным 
социальным системам.

Светская и чехословацкая сторо
ны подтвердили, что они, как и дру
гие социалистические государства, 
твердо выступают за быстрейшее за
ключение договора о всеобщем и пол- 
HWf разоружении под строгим меж
дународным контролем и готовы при
нять активное участие в перегово
рах по этому вопросу. Разрядке 
международной напряженности, отме
чается Б коммюнике, способствовало 
бы заключение пакта о ненападении 
между странами НАТО и государства
ми —  участниками Варшавского До
говора, создание безъядерных зон в 
различных районах мира, а также 
осуществление других подобных мер.

Обе стороны едины в признании 
необходимости быстрее покончить с 
остатками второй мировой войны в 
]Европе путем решения проблемы 
германского Аьирного урегулирования. 
Обе стороны надеются, что поиски 
соглашений по назревшим межд)ща- 
родньгм вопросам между государства
ми с различным общественным стро
ем будут продолжены.

Советская и чехословацкая сторо
ны вновь подчеркиули свою убеж- 
деяность в том, что в наше время 
объединенными усилиями стран со
циализма, международного рабочего 
класса, национально-освободительно
го движения, всех стран, выступаю
щих против войны, и всех миролю
бивых сил мировую войну можно 
предотвратить.

В коммюнике говорится, что пра
вительства Советского Союза и Чехо
словакии договорились продлить на 
20 лет срок действия договора 
дружбе, взаимной помощи и после
военном сотрудничестве между обе
ими странами, который был заключен 
12 декабря 1943 года. Протокол о 
прод.7ении срока действия догово'ра 
подписали: с советской стороны —  
товарищи Л. Я. Брежнев и Н. С. Хру
щев; с чехословацкой стороны —  то
варищи А. Новотный и Й. Ленерт. 
Исторический опыт двух последних 
десятилетий показал, что этот договор 
является важным фактором сохране
ния мира Б Европе.

В ходе переговоров были также со
гласованы мероприятия по дальней
шему расширению в 1964— 1965 
годах и в последующие годы эконо
мического и научно-технического сот
рудничества между СССР и Чехосло- 
BaiRHeH.

Представители Коммунистической 
партии Советского Союза и Комму
нистическом партии Чехословакии, 
указывается далее в коммюнике, еди
нодушно подчеркнули, что период, 
прошедший со времени последних пе
реговоров между партийно-прави
тельственными делегациями СССР и 
ЧССР, отмечен дальнейшим углубле
нием всесторонних связей между 
ко«мунистичес«ими партиями обеих 
стран. Обе партии подтвердили свою 
верность Заявлению и Лекларации, 
единогласно принятым Московскими 
совещаниями коммунистических и 
рабочих партий 1957 г. и 1960 г. 
Они считают, что эти документы со
храняют полную силу и значение для 
дальнейшего укрепления и развития; 
международного коммунистического 
движения,

КПСС и КПЧ вновь выразили свою 
твердую решимость отстаивать чисто
ту' идей марксизма-ленинизма, общую 
коллективную линию мирового ком
мунистического движения, бороться 
за укрепление единства и оплоченно- 
сти всех стран социалистической си
стемы, международного коммунисти- 
чеокого движения.

Встречи и беседы партийно-поави- 
тельственных делегаций СССР и 
ЧССР протекали в духе братского сот
рудничества и взаимопонимания и 
выявили полное совпадение взглядов 
по всем обсуждавшимся вопросам.

(ТАСС).

Р езолю ция Г енеральной А ссам блеи  призы вает Л
все государства должны присоединиться к московскому Договору |

На сессии В С М -д е л е га ты  от 80 стран
Сессия Всемирного Совета Мира

ВАРШАВА, 28 ноября. (ТАСС). 
Огодня здесь в здании польского 
сейма открылась сессия Всемирного 
Совета Мира. В ней принимают уча
стие около 450 делегатов, представ
ляющие более 80 стран Европы, 
Америки, Азии и Африки.

Сессию открыл видный польский 
общественный деятель, член Бюро 
ВСМ Остап Длуский. '

В повестке дня сессии доклад пре- 
зидента-исполнителя ВСМ профессо
ра Джона Бернала (Англия), а так
же доклады ЗКака Мадоля (Фран
ция) «Борьба за предотвращение уг
розы термоядерной войны и за все
общее разоружение», Джона Маркса 
(Южно-Африканская Республика) 
«Борьба за мир и национальную не
зависимость» и Альберто Касельи 
(Аргентина) «Развитие международ
ного сотрудничества в области эко
номики, науки и КУЛЬТУРЫ».

V
ВАРП1АВА, 28 ноября. (ТАСС). На 

сессии Всемирного Совета Мира се
годня зачитан доклад президента- 
исполнителя ВСМ профессора Джона 
Берна.ча (Англия), который по со
стоянию ^здоровья не смог прибыть 
в Варшаву. Наша главная задача, 
подчеркивает в докладе Джон Бер
нал, состоит в том, чтобы обеспечить 
осуществление разоружения, умень
шить международную напряжен
ность, мобилизовать народы мира на 
полную ликвидацию колониализма.

Президиум ВСМ, отмечает Джои 
Бернал, приветствует московский До
говор о частичном запрещении ядер- 
ных испытании как первый шаг на 
пути эффективных мер по разоруже
нию и ослаблению международной 
напряженности.

Однако, последние события пока
зывают, что в мире есть еще до
вольно многочисленные силы, кото
рые могут подорвать наступившее 
ослабление международной напря
женности и ввергнуть мир в новые 
кризисы.

Джои Бернал поддержал советские 
предложения по разоружению, в то.м 
числе пре'Дложение о том, чтобы 
очередные заседания Комитета 18-ти 
были проведены на высшО'М уровне. 
Переговоры, добавляет он, в таком 
случае могли бы вести люди, кото
рые правомочны принимать конкрет
ные .решения.

Нам предстоит сделать еще мно
гое, подчеркивает докладчик. Еще не 
решены проблема заключения пакта 
о ненападении между ^ странами — 
членами НАТО и государствами — 
участниками Варшавского Договора, 
проблема со.здания безатомных зон в 
Европе и в других районах мира. Мы 
должны призвать всех к  прекраще
нию нынешней гонки вооружений, 
особенно ядерных. Мы должны обес
печить* переход от частичного к  пол

ному запрещению ядерных испыта
ний. Мы должны выступать против 
создания любых многосторонних 
ядерных сил и препятствовать рас
пространению ядерного оружия на 
другие страны.

ВСМ постоянно поддерживает дви
жение против колониализма и расиз
ма, отмечает Джон Бернал. Эти яв
ления не только являются чудо-вищ- 
ными по существ1у, нЬ и представля
ют собой угрозу войны. Он привет
ствует решения конференции глав 
государств и правительств африкан
ских стран в Аддис-Абебе.

Докладчик указывает, что основ
ным препятствием на пути развития 
слаборазвитых стран является не 
столько отсутствие средств и знаний, 
сколько нежелание капиталистиче
ских государств предоставить этим 
странам свободу.

Излагая задачи движения сторон
ников мира, Джон Бернал указыва
ет: в ближайшее время основой дея
тельности ВСМ должно стать обеспе
чение монолитного единства движе
ния.

ЗАЯВЛЕН И Е ГЭСА ХО А АА

С порт ивная х р он и к а
^  Закончились личные соревно- 

вааия на приз Дома ученых по на
стольному тонвиоу. Выступали силь
нейшие игроки'Томска. В одиночном 
разряде одержал победу етудевт 
четвертого курса экономического

taKyabrera университета Р. Садков.
парном разряде победили дееяти- 

классиик школы № 6 А. Граиовесов 
и Р. Садков. Сильнейшие мастера

малой ракетки награждены подарка
ми.

^  В Бакуриави выеха.1а сборная 
горнолыжников областного совета 
«Спартака» для участия в учебно- 
тренировочных сборах Центрального 
совета общества. В составе команды 
— мастер спорта Д. Карташов, пер
воразрядники П. Няшин, В. Камин
ский, В. Туляков и другие.

С. КОНСТАНТИНОВ.

V  БЕССМЕРТНЫМ творениям че- 
ловеческого гения принадлежит 

комедия Бомарше «Женитьба Фига
ро», поставленная недавно на сцене 
Томского областного драматического 
театра.

«Самая блестящая и самая фран
цузская из всех французских коме
дий», как позднее говорили о «Же
нитьбе Фигаро» соотечественники 
автора, обеспечила себе долгую 
жизнь не только великолепными ли
тературными качествами —  неисся
каемым остроумием, яркими и соч
ными образами действующих лиц, 
живым, стремительным темпом раз
вития действия. Появившись в ка
нун великой французской револю
ции, она несла в себе огромный поли
тический заряд.

Пьер Огюстен Карон де Бомарше, 
вершина литературной деятельности 
которого пришлась на предреволюци
онные годы, обессмертил свое имя 
тем, что создал произведения, в ко
торых главную роль играл умный, 
хитрый, веселый и изворотливый че
ловек из народа. Этот человек, не 
страшась, выходил на бой с чванли
вой аристократией и ее средневеко
выми привилегиями.

«Женитьба Фигаро» была остро
умным и злым издевательством над 
феодальным строем и государством, 
над всеми его институтами, еще вче
ра казавшимися нерушимыми к веч
ными. Вот почему после ее первой 
открытой постановки автор, правда 
ненадолго, угодил в Бастилию. Один 
из видных деятелей французской ре
волюции Дантон заявил, что «Фига
ро убил аристократию», а Наполеон 
через два десятилетия назвал бес
смертное творение Бомарше «рево
люцией в действии». Бак бы резюми
руя эти высказывания и (уже рас
сматривая «Женитьбу Фигаро» через 
призму времени, В. Г. Белинский пи
сал: «Главный интерес этой пьесы 
политический: она была злой сати
рой на аристократию восемнадцатого 
века».

Видимо, все эти широко известные 
обстоятельства появления и поста
новки на сцене шедевра Бомарше, 
все эти оценки современников и по
томков и должны являться ключом к 

' постановке на сцене в наше время 
этого замечательного произведения. 
Успех современной постановки «Же
нитьбы Фигаро» определяется пра
вильным применением этого ключа и.

конечно, исполнением главной роли.
За последнее время томские 

тели являются свидетелями несом
ненного творческого роста артиста
В. П. Налобина. Роль Фигаро 
вое тому доказательство. Фигаро —  
Налобин на сцене очень естествен. 
Чудеса изворотливости, которые про
являет его герой в борьбе с аристо
кратом, ставят его иногда в очень 
рискованные сценические ситуации. 
Малейший наигрыш, небольшой крен 
в сторону шаржа, гро
теска —  и в  образе Фи
гаро появилась бы не
стерпимая фальшь. В. Л.
Налобин играет в этих 
эпизодах, например, в 
сцене «разоблачения» 
интриги с запиской из 
второго действия, без 
всякого нажима и дости
гает и большой вырази
тельности, и настоящего комического 
эффекта.

Фигаро —  не только ловкий, лу
кавый и смелый простолюдин, борю
щийся со своим господином за личное 
счастье. Он еще и умный человек. 
Именно умственное превосходство 
над пустым и ограниченным аристо
кратом приводит его в конце концов 
к победе. В. П. Налобин —  и в  этом, 
пожалуй, его главная (удача —  умеет 
показать биение живой мысли своего 
героя, дать понять зрителю, что 
остроумные решения, которые то и 
дело принимает Фигаро, не рожда
ются по наитию, а являются следст
вием напряженной работы его ума и 
воли.

Отлично создает В. П. Налобин и 
внешний рисунок роли. Яркая, эмо
циональная игра В. П. Налобина не
мало способствует той общей празд
ничной атмосфере, которая царит на 
сцене.

Однако, чем дальше развивается 
действие, тем ощутимее становится 
впечатление, что политические ак
цепты в роли Фигаро несколько при
глушены. Сначала это чувствуется 
лишь по тому, что некоторые репли
ки с ярко выраженной социальной 
окраской Налобин— Фигаро проивно- 
сит, не выделяя их, с очень уж  лег
кими, разговорными интонациями 
(вспомним, например,^ слова из пер
вого действия, характеризующие при
дворное общество: «Получать, брать 
я  просить —  в этих словах заклю
чена вся тайна» 'жизни царедворца).

Гарантия
нерушимой

дружбы
ПРАГА, 28 ноября. (ТАСС). ((До

кумент исторического значения»,
— так оценивает чехословацкая 
общественность подписанный в 
Москве протокол о продлении на 
20 лет чехословацко-советского 
договора о дружбе, взаимной Кб'- 
мощи и послевоенном, сотрудни
честве.

Сегодня все пражские газеты 
на первых полосах публикуют 
подробные отчеты из Москвы о 
подписании этого протокола.

Бесспорно, это выдающийся 
шаг в области политических и 
экономических отношений между 
нашими странами, пишет газета 
«Руде право». Продление дейст
вия договора, продолжает газета.
— это не формальный акт, а вы
разительная демонстрация неру
шимости и прочности отношений 
дружбы и сотрудничества между 
нашими братскими странами.

20-летний опыт, подчеркивает 
«Руде право», доказал плодотвор
ность и жизненную силу брат- 
скггх отношений, которые были 
установлены между нашими стра
нами в тяжелые годы войны. Под
твердилось то, в чем наш народ 
никогда не сомневался: как в 
самые тяжкие времена, так и в 
период мирного строительства 
принципы этого договора указы
вают верный путь и являются 
гарантией нашего свободного, не
зависимого развития, гарантией 
нашей безопасности и неприкос
новенности нашей земли.

НЬЮ-ПОРК, 28 ноября. (ТАСС). Гэс 
Хо.1.?, одни из руководите-тей Комму
нистической партии Соединенных 
Штатов, в заявлеати для печати ска
зал, что речь нового президента в 
конгрессе по существу подтвердила 
намерение правительства Д/консоьиа 
продолжать политику президента 
Кеннеди. В pTOii связи Г. Холл за
явил, что Коммунистическая партия 
США максимально поддерживает 
призыв к политике мира и к немед
ленному принятию закона о граж
данских правах.

В заявлении отмечается, что пуля 
убийцы не только сразила президен
та Кеннеди, но была нацелена на 
подрыв политики ослабления меж
дународной напряженности, скорей

шего запрещения расовой дискри
минации.

Американский народ, заявил 
Г. Хол.?, никогда яе ока.зывал пол
ной поддержки империалистическим 
действиям США в Южном Вьетнаме 
или в других районах мира, он яе 
будет поддерживать такую полити
ку и сейчас. С другой стороны, аме
риканский народ с энтузиазмом одо
брит идею воздвигнуть памятник 
президенту Кеннеди принятием за
кона о гражданских правах. Он так
же откликнется на призыв убнтогв 
президента проятить «мужество в 
поисках мира» и полностью поддер
жит все усилия, направленные на 
принятие прогрессивного социально
го законодательства.

На пленарном заседании 
Генеральной Ассамблеи ООН

НЬЮ-ЙОРК. 28 ноября. Спец, 
корр. ТАСС С. Лосев передает:

27 ноября Генеральная Ассам
блея ООН на пленарном заседании 
утвердила резолюцию первого ко
митета о созыве конференции для 
подписания конвенции о запреще
нии применения ядерного и термо
ядерного оружия. Резолюция про
сит совещание Комитета 18-ти по 
разоружению в Женеве срочно изу
чить вопрос о созыве такой кон
ференции и доложить о результа
тах XIX сессии Генеральной Ас- 
самблёи.

Резолюция была принята боль
шинством в 64 голоса, включая 
социалистические страны, при 25 
воздержавшихся. 17 стран, вклю
чая США. Англию. Францию и 
другие страны НАТО, голосовали 
против.

Без голосования под аплодисмен
ты делегатов Генеральная Ассам
блея приняла также резолюцию, 
призывающую Комитет 18-ти во
зобновить с энергией и решимо
стью переговоры о всеобщем и пол
ном разоружении под .эффектив
ным международным контролем в 
соответствии с советско-американ
ским .заявлением о согласованных 
принципах разоружения и в духе

доброй воли. Ассамблея обрати
лась с призывом к Комитету 18-ти 
искать соглашения о мерах ослаб
ления международной напряженно
сти. ослабления угрозы войны я 
содействовать соглашению о всеоб
щем и полном разоружении.

104 голосами против одного (Ал
бания) при трех воздержавшихся 
Генеральная Ассамблея утвердила 
резолюцию о неотложной необхо
димости прекращения ядерных и 
термоядерных испытаний. Резолю
ция призывает все государства 
присоединиться к московскому До
говору и призывает Комитет 1^тн 
продолжать «переговоры для заклю
чения всеобъемлющего соглаше
ния.

Резолюция об объявлении Ла
тинской Америки безъядерной зо
ной была принята большинством в 
91 голос. 15 стран — Алжир, Бол
гария, Бурунди. Белоруссия, Куба, 
Чехословакия. Франция. Венгрия, 
Мали. Монголия. Польша, Тунис, 
Украина, СССР. Венесуэла — 
воздержались. Албания в голосо
вании не участвовала. Делегаты 
Гондураса. Иордании. Лаоса н 
Уганды в момент принятия резо
люции отсутствовали.

ДОБИВАТЬСЯ Н О В Ы Х  
СОГЛАШ ЕНИЙ

ЛОНДОН, 28 ноября. (ТАСС). Те
перь, после заключения договора с 
аапрещенин испытаний ядерного 
(фужил, Воогок н Запад должны 
добиваться новых соглашений, за
явил вчера премьер-министр Англии 
Дуглас-Хьюм в Манчестере по воз
вращении из Вашингтона. В Вашилг- 
тоне он присутствовал на похоронах 
Дж. Ф. Кеннеди к встретился с но-

«Откровения» американского реакционера
БОНН. 28 ноября. (ТАСС). В 

связи  с убийством  президента  
С Ш А  Д ж . Кеннеди газета <На- 
ц и онал ь -ц ейтун г унд  зольдатен- 
ц вй тун г^  (орган  западногер
м а н с ки х  п р а в о р а д и ка л ь н ы х . и  
м и л и та р и стски х  кр у го в ) сочла  
ум е стны м  взять  инте р вью  у  от
ставного  а м е р и ка н с н о ю  гене
рала У окерйУ  Я звестрогб ' м а х
рового реанционера и  о р га ни 
затора н е гр и тя н с к и х  погром ов. 
Сама газета хар а кте р и зуе т  
У окера к а к  «оф ициального  
представителя консервати вной  
о ппо зи ц и и  в СШ А».

Смерть Кеннеди, ц и н и ч н о  за
явил У окер , не явилась  не о ж к-  
данностью , н а к  это  сейчас за
являю т. До этого  было собрано  
достаточно го рю чего  м атериа
ла... У о ке р  предрекал «немало

ва ж н ы е  изменения», которы е , 
по его м нению , до лж ны  теперь  
пр о и зо й ти  в а м е р и ка н ско й  по
л и ти ке . Нам необходимо в н у т 
реннее оздоровление, провоз- 

. гдяоил этот представитель ар- 
хи р е а к ц и о н н ы х  кр у го в  С Ш А.

У окер  об руш ил ся  о н а па дка 
ми на О ргани заци ю  О бъединен
н ы х  Н аций, заявив , что  она  за
нимается «лж ивой про п а га н 
дой».

«В оспользовавш ись «любез
ностью » этой западногерм ан
с ко й  газеты , которая  с го тов 
ностью  согласилась о п уб л и ко 
вать циничное  интервью , У окер  
«попросил» сотр уд ни ка  газеты , 
приним авш его  инте р вью  по  
телеф ону, передать от н^го  
пр и ве т его «м ногим  друзьям» в 
Западной Германии...

вым предидаетоы США Джожеввем.
Указав, что в &ывр>шанекой сто

лице он принимал участие в «весь
ма полезных 6ocegiaz» с ле)рвыи за- 
-местителем Предоодателя Совета 
Министров (ХСР А. И. Микояном, 
премьер-министром Канады Пирсо
ном, канцлером ФРГ Эрхардом, Дуг
лас-Хьюм подчеркнул, что Восток и 
Запад должны «делать все, чтобы от 
договора о залрещееии ядерных 
испытаний продвинуться дальше, я 
достижению соглашений в ловых об
ластях.

Анг.тийский премьер-министр под
черкнул, что, по его мнению, Анг
лия .может сыграть положительную 
ро.1ь в деле омабления международ
ной напряженности.

Около книжного магазина в цен
тре Алжира. Сейчас алжирцы по
купают книги о Ленине, проииеде- 
ния великого вождя, книги о Вел^ 
кой Октябрьской социалистической 
революции в СССР, об истории 
стран Северной Африки. При ко
лониалистском режиме эта литера
тура была запрещена.

(Фотохроника ТАСС).
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В начале пьесы это еще может пока
заться случайностью, недоработкой 
актера. Но постепенно начинаешь по
нимать, что это —  вполне опреде
ленная режиссерская позиция. П5- 
становщик пьесы Л. А. Лукацкий. 
видимо, опасался «ос&рьезить» пьесу, 
опасался того, что многие злободнев
ные для автора намеки и реплики 
«не дойдут» до современной аудито
рии. Это становится особенно ясным, 
когда видишь, как безжалостно со
кратил режиссер знаменитый моно, 
лог Фигаро из последнего действия 
опектакля. А ведь в этом монологе—  
квинтэссенция мыслей Фигаро, идей
ный смысл пьесы. Естественно, что 
подобная установка режиссуры не 
могла не привести к  тому, что Фига
ро-бунтарь, Фигаро-выразитель пе
редовой мысли французского общест
ва того времени оказался в спек
такле поданным недостаточно вы
пукло.

Упрек режиссуре следует бросить 
и за некоторые добавленные ею, ви
димо, «для оживления» сцены (как 
будто надо оживлять Бомарше!). Это 
относится, в частности, к началу 
спектакля. Изображение пестрой ис
панской толпы, разыгрывающей ми
мическую сценку на фоне бравурной 
мувьжи, появление среди этой тол
пы Фигаро, напевающего песенку, —  
все это носит настолько «оперный» 
характер, что так и ждешь, что по
явятся другие персонажи «Севиль
ского цирюльника» л запоют арии, 
которые написал для них Россиил.

Думается, однако, что эти недо

статки, идущие от постановщика, 
могут быть сравнительно легко 
устранены, тем более, что в целом 
центральная роль Фигаро сыграна 
В. П. Налобивым ярко, темперамент
но, выразительно.

Удачно в общем воплощены на 
сцене и другие персонажи пьесы. 
Вот Сюзанна —  Н. С. Надеждина. 
Это —  достойная подруга Фигаро. 
Она ловка, лукава, обворожительна, 
грациозна. И, что самое главное, в 
ней тоже есть немало преэрительной 
иронии по отношению к  «господам», 
в том числе и по отношению к  гра
фине, которую она любит. Ирония 
.эта тонкая, чисто женская, умело 
написанная Бомарше, отлично пере
дается артисткой (вспомним, для 
примера, реплику Сюзанны о «нер
вах»). Н. С. Надеждина создала на 
сцене очень женственный образ пред
ставительницы народа, боевой фран
цузской «субретки», хотя, может 
быть, ее Сюзанна несколько более 
опытна и менее непосредственна, 
чем та, какую мы себе представляем, 
читая пьесу Бомарше.

Граф Альмавива в исполнении за
служенного артиста Удмуртской 
А()СР М. А. Исаева ни в коей мере 
не грубый деспот. Артист сумел по
казать, что самое скверное в этом 
представителе уходящего аристокра
тического мира не те неприглядные 
с точки зрения морали действия, ко
торые он совв1ршает или пытается 
совершить, а непоколебимое убежде
ние в своем праве вести себя подоб

ным образом. Это —  скучающий 
феодал, пресытившийся любовью же
ны и гоговый волочиться за каждой 
хорошенькой юбкой. Однако, убеди
тельно раскрыв психологию Альма
вивы, М. А. Исаев не всегда выдер
живает внешнюю трактовку роли. 
Нельзя забывать, что Альмавива — 
блестящий аристократ, получивший 
отличное воспитание (об этом, кста
ти, напоминал и сам автор, характе
ризуя действующих лиц). А у М. А.

Исаева граф временами 
выглядит провинциаль
ным помещиком.

Артистке Н. В. Кры
ловой, исполнительнице 
роли графини, удалось 
передать душевное бла
городство графини, ее 
искреннюю любовь к  гра
фу и в  то же время 
непроизвольную склон

ность к маленькому пажу Керу- 
бино. Но в исполнении Н. В. Крыло
вой графиня —  грустная, страдаю
щая дама. А ведь нельзя забывать, 
что графиня —  ровесница юной Сю
занны, что прошло всего три года 
после событий, описанных в «Севиль
ском цирюльнике», и графиня —  
это Розина, та самая лукавая Рози
на, для которой необходимы «сто 
разных хитростей, и не(щ>емвт1о!» 
Вот эту сторону натуры своей герои
ни Н. В. Крыловой до конца раскрыть 
не^удалось.

Образ юного пажа Ее(рубино —  
один из самых очаровательных юно
шеских обрааов в эшровой драма
тургии. Артист В. П. Созонтов, игра
ющий роль Керубяно в спектакле, 
сумел раскрыть психологию этого 
полумальчшеа-полумужчины, кото
рый и чист, и наивен, и уже полон 
смутных, неясных ему самому жела
ний. Отлично прозвучал Ь его испол
нении небольшой монолог о женщи
нах из первого действия. В. П. ()о- 
зонтов проявил и хорошие задатки 
комического актера. Однако ему не
достает того непосредственного изя
щества в манерах и внешности, ко
торым он наделен у Бомарше. По
этому иногда Керубйно— Созонтов 
вьп*лядит старше, чем Керубйно у 
автора.

В рамках рецензии трудно оха
рактеризовать сценическое воплоще
ние всех довольно многочисленных 
персонажей пьесы. Надо отметоть ко
лоритную игру А. П. Павленковой. 
создавшей образ стареющей, но еще

молодящейся ключницы Марселины, 
а также Н. Н. Рябова, сыгравшего е 
остро-характерном плане судью Бри- 
дуазона, которого автор довольно вы
разительно охарактеризовал, как са
моуверенное. «утратившее робость 
животное». Условно-театральной ко
мической фипурой выглядит в спек
такле Бартоло, которого играет ар
тист А. А. Казачек.

Неплохо справляются со сво
ей задачей оба исполнителя ро
ли садовника Антонио —  Е. П. Мак
симов и Н. П. Козловский. Жаль 
только, что, в нарушение авторских 
указаний, они с нажимом до самого 
конца пьесы играют очень пьяного, 
а не человека навеселе, каж сказано 
у Бомарше. А ведь очень важно, что
бы зрители знали, что последние 
критические реплики Антонио произ
носит уже совсем протрезвевшим. 
И, кроме того, непонятно, за
чем постановщик и Х1удожник на
рядили Антонио в такое жалкое ру
бище, совершенно отличающееся от 
костюмов других персонажей спек
такля.

Как видим, в режиссерском реше
нии спектакля есть немало упуще
ний. Но М. А. Лукацкий сумел до
биться одного немаловажного успеха 
—  спектакль идет в том живом, 
сверкающем ритме, котот)ый так не
обходим при воплощешгй на спене 
искрометной комедии Бомарше. Рит
мическая четкость i  ансамблевая 
слаженность спектакля являются од
ной из главных причин теплого при
ема его зрителями. Этому способст
вуют лаконические, но выразитель
ные декорации художника В. В. Не
стерова и весьма мелодичная музы
ка, написанная с хорошим чувством 
стиля времени музыкальным руково
дителем театра С. А, Королевым. От
радно также, что вместо весьма не
доброкачественного динамика в те
атре, наконец, зазвучал пока еще не 
очень многочисленный оркестр.

Постановка «Женитьбы Фигаро», 
при условии пройолженил работы 
над этим спектаклем, может стать 
заметной вехой в творческой жизни 
нашего театра. Этот спектакль гово
рит также о том. что, решая набо
левший вопрос о формировании ре
пертуара, театр может смелев обра
щаться к  золотому фонду мировой 
драматургии. Творческий коллектив 
театра имеет для этого все возможно
сти.

6. БЕРЕЖКОВ.

Новые подробности 
убийства президента

ПАРИЖ, 28 ноября. (ТАСС). 
«ФБР теперь убеждено, что по 
крайней мере два человека нахо
дились в прошлую пятницу 9 12 
часов 30 минут в пресловутой ком
нате на 6-м этаже, откуда был убит 
президент Кеннеди...». — сообща
ет корреспондент газеты «Пари* 
пресс-энтрансижан» из Далласа.

ФБР смогло установить это, 
продолжает корреспондент, после 
того, как несколько раз был про
смотрен фильм, снятый моряком 
американского флота через не
сколько мгновений после покуше
ния.

На кадре этого фильма, в окне 
шестого этажа отчетливо видны не 
один, а два силуэта, облокотившие
ся на подоконник.

Версия техасской 
полиции

неправдоподобна
РИМ . 28 ноября. (ТАСС). П овто

р ить  резул ьтат предполагаемого  
уб ийцы  президента  Кеннеди , пора 
зи в  д в и ж ущ ую ся  цель с т а ко го  ж е  
расстояния , с к а к о го  стреляли по  
президенту.* всего за 5 секунд , из  
неавтом атического  о р у ж и я  не  
см о гли  даж е чем пи оны  по спор 
ти вной  стрельбе.

По иниц и а ти ве  двух  р и м с ки х  га
зет — «Паэзе сера* и  «Коррьере  
делло сп о р т*  — два и зве стне й ш и х  
и та л ь я нски х  стрел ка  провели э к с 
перим ент . для ко т о р о го  была ис ■ 
пользована в и н то в ка  «М анлихер- 
ка р ка но » , т . е. то  самое о р уж и е , 
и з  которого , по  утве р ж д е ни ю  по
л и ци и  и  следственны х орга  ю в  
Далласа, один единстве нны й чело
в е к произве.л тр и  выстрела по  
президенту. В первом  случав  чем
пион Е вропы  Э. К аш ано  улож ился  
всего л и ш ь  в 11 се кун д , во втором  
— призер  О л и м пий ских  и гр  
У. Кантелли сумел затр атить  на 
все тр и  выстрела всего .лишь 5.4 
се кун д ы , однако  он стрелял не по  
дви ж ущ ейся , а по  стоящ ей  на ме
сте цели.

Оба стрел ка , счи та ю т неправдо
подобной версию  техасекой  пали- 
ции. п родол ж аю щ ей утверж дать , 
что  в п о ку ш е н и и  на президента  
участвовал один ед инственны й че
ловек — б ы вш и й  м о р як  Ли Ое- 
вальд. ко т о р ы й  во время своей 
сл уж бы  в в о е к н о -м о ^ к о м  флоте 
С Ш А  н и ко гд а  не выбивал больш е  
191 из 250 очков .

„ЭТО НАПОМИНАЕТ 
ПОДЖОГ РЕЙХСТАГА**

ПАРИЖ, 28 ноября. (ТАСС). Ге
неральный секретарь француз
ской социалистической парпи  
Ги Молле, сообщает агентство 
ЮФИ, выступал на пресс-конфе
ренции в городе Аррас (департа
мент Па-де-Кале), najteiu; «Кое- 
кто» в США нашел «ценного» 
убийцу ~~ он и коммунист и 
марксист и кастровец. «Это 6ьш> 
бы слишком хорошо, чтобы быть 
правдой», и поэтому «эти «кое- 
кто» сейчас вынуждены молчать. 
Но они не оригинальны « своей 
фантазии, то же самое делал е 
свое время Гитлер. Все это слиш
ком напоминает поджог рейхста
га».
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\ «САРАТОВ-ТОМСК»
i Давняя дружба связы- 
J вает коллективы двух 
$ университетов: Саратов-
\ ского ордена Трудового

рил, что на сооры в те
атр нужно столько вре
мени. Он ждал Эльвиру 
уже больше часа, нетер
пеливо переходил с низ
кой и широкой тахты на 
модный, обитый яркой 
декоративной тканью 
стульчик, брался разга
дывать кроссворд, но, за
стряв на «травянистом 
растении из семи букв», 
отложил «Огонек» в сто-* икши ирдсп<1 ’ф ------- - -------- *• '

\ Красного Знамени и Том- >, 
ского. Связи эти еще J письменному сюлу, взял 
^ Ф новенькую авторучку с
больше окрепли с тех пор. j „ра^рной подставки и 

J когда между вузами был J начал писать от нечего 
J заключен договор на со- J делать на листке из 
i ревнование. J блокнота: «проба, прот
 ̂ Сибиряки и волжане  ̂ ба, проба пера...»

\ постоянно делятся опытом ] в соседней комнате 
 ̂учебной, научной и обще-  ̂ Эльвира стучала каблуч- 

i ственной работы. Уже тра- J ками, что-то уронила, 
*Ф дицией стал обоюдный об-  ̂ потом стала напевать.
J мен делегациями. В про- \ Андрей сунул в кар- 
J шлом году, например, хо- J исписанный листок 
J ровая капелла и солисты J — Эльвира не терпела 
J Томского университета го- J ни малейшего беспоряд- 
 ̂стили у своих друзей в го- { ка и включил радио- 
 ̂роде на Волге. Нынче J приемник. Комнату на- 

ответ- ** полнила мягкая, вкрад- 
чивая мелодия...

...28 ноября. Поезд при- J Затем он подошел к 
 ̂шел точно по расписанию.  ̂ зеркалу, одернул пид- 

*Ф жак, поправил галстук. 
Черный костюм хорошо 
сидел на нем, белоснеж-

 ̂волжане нанесли 
i ный визит.

 ̂студенты и преподаватели 
j из Саратовского универ- а ,
\ ситета. Томичи тепло -  ? оттеняла
 ̂встретили.

Том-

*4 летний загар и здоровый 
, тм *ф румянец, темные волосы
 ̂ Гости пробудут в Том- J никак не хотели лежать 

J ске пять дней, познано-  ̂ гладко. Андрей усмех- 
 ̂мятся с областным цент-  ̂ нулся: а как он выгля

дел летом, возвращаясь> ром, университетом.
 ̂общественной и научной V ^

J жизнью. деятельностью ^
 ̂кафедр и лабораторий, ^

J посетят музеи и ботани- J 
 ̂ческий сад. J
 ̂ В составе делегации ^

J волжан—участники сту- \
J денческой художественной {
*4 самодеятельности. Они да- $
5 дут концерты в универси- ^
S тете и политехническом {
J институте. В программе— J 
J выступления хора, инстру-}
*4 ментального ансамбля, i 
*4 драматического коллекти- ^
*4 ва, солистов. ф
\ Б. ЯКОВЛЕВ. 5

Робкой, застенчивой де
вушкой тридцать лет тому 
назад переступила порог 
типографии № 2 Томского 
облполиграфнздата Анна 
Федоровна Бахарева. За 
эти годы она стала лучшей 
линотипнсткой, специали
стом высокого класса.
Первой в нашем коллек
тиве Анна Федоровна 
была награждена знач 
ком «Ударняк социали 
стического соревнования 
РСФСР».

В какой бы день нн посмотрели мы на доску показателей 
®®“ ” *льно первой произнесем фамн- 

ЛИЮ Бахаревой. При норме 60 тысяч знаков за смену она наби
рает на строкоотливной машине 84 тысячи.

Когда Анна Федоровна за линотипом (сложная наборная ма
шина), удивляешься, как проворно и мягко ее пальцы касаются 
клавиатуры, как быстры н расчетливы ее движения. Не случайно 
поэтому за 30 лет работы линотипнсткой тов. Бахарева набрала 
толее 736 миллионов знаков. И при этом гранки набора Анны 
Федоровны могут не читать корректоры: ошибок в них не быва 
ет!

Анна Федоровна скромна, она принадлежит к тем ра6очи.м, 
которые до мельчайших подробностей знают технологический 
процесс, всем сердцем любят свою профессию. Опытная лино- 
тнпнстка щедро передает свои знания другим. За это уважают в 
коллективе «нашу Аню».

Участок, где работает лучшая линотипистка, борется за зва
ние бригады коммунистического труда. И в этом немалая заслу
га принадлежит тов. Бахаревой, бригадиру участка.

Сегодня, в день 50-летия со дня рождения и 30-леткя трудо
вой деятельности Анны Федоровны в типографии, мы, поли
графисты, горячо поздравляем ее и желаем ей новых успехов 
в жизни и работе.

Н. БЕЛОЗЕРОВ, 
начальник наборного цеха ти
пографии № 2 г. Томска.

На снимке: А. Ф. Бахарева.

У Д О Б Р Е Н И Я  И З . . .  Д Ы М А

из экспедиции! Прожженная во 
многих местах телогрейка, порван
ные саЬоги, которые пришлось 
«починять» проволокой, и оклади
стая борода. Жалко было с ней рас
ставаться. Увидел бы его сейчас 
кто-нибудь из товарищей по экс
педиции —  не узнал бы.

Застучали каблучки, и в ком
нату вошла Эля. У Андрея пере
хватило дыхание —  так по-ново
му хороша показалась она ему. 
Узкое, черно-серебристое платье. 
На ногах —  маленькие серебри
стые туфельки. Легкие светлые 
волосы уложены в высокую при
ческу. Нежно-розовое лицо, чер
ные тонкие брови, темные изог
нутые ресницы...

—  Скучаешь? —  улыбнулась 
Эля. —  Ну потерпи, теперь уж 
недолго. —  И она прошла в ком
нату матери, обдав .Андрея души
стым ветерком.

Неожиданно музыку, льющую
ся из приемника, прервал голос, 
заставивший Андрея насторожить
ся.

—  В клинику медицинского 
института поступил восьмилетний 
Юра Зотов с тяжельгаи ожогами. 
—  говорил ликтор. —  Жизнь ре
бенка в опасности. Граждане, пе
ренесшие ожог, могут помочь, дав 
кровь для переливания Юре Зото
ву. Повторяю...

Андрей почувствовал, как на
пряглось все его тело. Так бывало 
с ним, когда он видел надвигаю
щуюся опасность. Почему-то 
вспомнилось: товарищ по экспе
диции Валька Пестриков, сорвав
шийся с крутизны, висит нал об
рывом. зацепившись брезентовой 
курткой за чахлый куст, а он. 
Андрей, спускается к  нему по ве
ревке. И еще вспомнилось: боль
ничная койка, а он, тринадцати
летний, после неудавшегося «хи-

ЛВЕПРОПЕТРОВСК. (Корр. ТАСС). 
Новые высокоэффективные азотные 
удобрения из отходов химической, 
металлургической и энергетической 
промышленности получили специа
листы Днепропетровского химико
технологического института. ■

Сырьем для ценных удобрений 
являются дымовые газы, образую
щиеся при сжигании различных ви
дов топлива. Продукты горения со
держат iO—iZ процентов углекис
лоты. Соединяя эту углекислоту и 
аммиак в абсорбционном аппарате, 
в институте синтезировали азотно
карбамидные удобрения, названные 
«углеаммиакатами № 4». Они пред
ставляют собой безбалластные туки, 
содержащие азот в легко усваивае
мой растениями форме.

Безбалластные хуки успешно про
шли испытания на больших площа
дях Уладовской, Ровенской, Бело
церковской и других опытных стан
ций. При внесении на гектар 50—60 
килограммов удобрения получена 
прибавка урожая зерна кукурузы в 
12 центнеров с гектара, картофе
ля — 35 центнеров, а сахарной свек
лы — iOO центнеров. Сейчас произ
водство углеаммиакагов уже нала
жено на Лисичанском химическом 
комбинате, а в дальнейшем их на

мечено вырабатывать на ряде пред
приятий.

Па азотнотуковых и сернокислот
ных заводах в отходящих газах в 
больших количествах остаются окис
лы азота. Между тем зти окислы в 
смеси с аммиаком и торфом, полу
ченной в аппарате с кипящим сло
ем, дают удобрения с высокими ка
чествами. В некоторых хозяйствах 
Белоруссии опытные поля, обрабо
танные такими торфоазотными удоб
рениями, повысили урожайность 
озимой ржи на И  центнеров, карто
феля — на 65 центнеров  ̂ гектара.

В институте разработана техно
логия производства сульфидов и по
лисульфидов аммония из сероводо
рода, содержащегося в коксовом и 
других газах. Препарат полцеульфид 
аммония не только помогает быст
рому развитию растений, но и унич
тожает сорняки.

Отличным сырьем для выработки 
удобрений могут служить отработан
ные растворы на металлообрабаты
вающих предприятиях. На их базе 
можно создать азотно-железистые 
удобрения, очень полезные для из
вестково-карбонатных и солончако
вых почв. Они намного превосходят 
своими качествами сульфат аммо
ния и эффективны в производстве 
плодовых культур \ и риса.

Андрю шенька»...
—  Ну, наконец, все! —  весело 

сказала Эля, входя в комнату.
—  Слушай! Еще повторяют... 

~  схватил ее за руку Андрей, 
кивнув на радиоприемник.

Эля прослушала сообщение, 
вздохнула.

—  Бедный ребенок! Несчаст
ный случай... —  И тут же заторо
пилась: —  Скорее, мы опаздыва
ем в театр...

—  Эля! Ведь я тебе рассказы
вал, какой ожог перенес в детст
ве. Ну, помнишь, химией тогда 
увлекался, в подвале лабораторию 
устроил. Ты еще смеялась, что я 
в огне не горю и в воле не тону.

Он смотрел на нее с таким 
выражением, словно от того, что 
она скажет, зависит его жизнь.

Тонкие брови Эли сошлись на 
переносице, светлые глаза стали 
холодньгаи.

—  Нет, я не помню. Но что ты 
хочешь сказать?

Она не может не помнить! И 
Андрей снова требовательно по
смотрел ей в глаза, а она стояла, 
нетерпеливо постукивая туфель
кой.

—  Я хочу сказать, что должен 
пойти на станцию переливания 
крови. Кажется, это ясно.

МинпУ Эля молчала, словно 
не находя-слов.

—  Ты... Ты просто хочешь ис
портить мне вечер! Вот что мне 
ясно, —  вскрикнула она вдруг с 
непонятной Андрею злобой. —  
Так и скажи, а не ищи предлога! 
Подумаешь, какая сознательность, 
самопожертвование... Джордано 
Бруно! Без него там не обойдут
ся! А на меня, на меня — напле
вать?..

Лицо Эли стало жестким, не
приятным.

—  Эля! Что ты говоришь? —  
со страданием крикнул Андрей. — 
Ведь ты этого не думаешь!

—  Прочитай мне лекцию о мо
ральном облике, я давно не слы
шала... Я все. все отлично пони
маю. Испо'ртить такой вечер! Иди. 
иди. можешь уходить!

Она круто повернулась и побе
жала в спальню, зло стуча тонки
ми каблучками.

мического опы
та» лежит с за
бинтованными 
лицом и гру
дью, а рядом 
плачет мать, 
п о в т о р я я :
«Глаза-то, гла
за бы уцелели,

Басни наших читателей

Чиста ли совесть 
у г о л у  б к и?

Голубка сизая устроилась, что надо, 
Под крышей зернового склада.
Живет себе, как говорят, и в ус не дует, 
И с голубями больше не воркует!
Ведь у нее теперь друзья иного круга: 
Хомяк амбарный стал ее сердечным 

другом.
У хомяка-хапуги — стол и дом... 
Излишни комментарии о нем!
Голубка же. смахнувши пыль с хвоста. 
Всем говорит, что совесть у нее чиста.

Г . КРАВЧЕНКО.
работник института вакцин и сывороток.

О сел у р уков од ств а
Конструкторский отдел, возглавленный 

Ослом,
Задумал как-то речку перекрыть мостом. 
Собрались дела ради за одним столом 
И Бык. и Лев. и Зебра со Слоном.
Где дружный коллектив — работа не 

страшна,
Начальству в срок была она сдана.
Осел проект прочел и с радостью в

глазах
Вдруг зычно закричал: «Вот это

техразмах!
За  пояс всех проектом мы заткнем,
Во всех деталях новизну я вижу в нем! 
Вот только лишь одно мне малость 

невдомек:
Скажите, строить будем вдоль иль

поперек?..»
У этой басни не сложна мораль:
Кой-где руководят еще Ослы.

А жаль...
Б. МИРОНОВ, 

мастер манометрового завода.

Андрей выскочил на 
улицу, на ходу надевая 
плащ. В голове проно
сились обрывки мыслей.

«...Лучше идти пеш
ком, автобус можно 
долго прождать... Глав

ное, конечно, в группе крови. У 
меня —  вторая, а какая у ре
бенка? Нужно спешить».

Но эти мысли не могли вытес
нить другие, тяжелые, навязчи
вые мысли об Эльвире. Почему 
так грубо, с такой злостью она 
говорила? Причем тут Джордано 
Бруно? Глупо! А ведь ему каза
лось, что он хорошо знает ее, что 
она чуткая, нежная... Как она 
сказала: «Тебе на меня напле
вать... Испортил вечер...»

А какой она казалась ему в 
первое время знакомства необык
новенной. поэтичной рядом с буд
ничными Ленкой, Машей, Валей 
и другими девчатами из их сту
денческой группы. Даже имя ее 
звучало, как музыка.

Остановка автобуса, и машина 
подходит. Удачно! Он сэкономит 
минут десять.

Вот и станция. В просторном 
сумрачном вестибюле за столом 
евдит старушка-регистратррша. 
Она записывает его фамилию.
‘ —  Двенадцатый! —  с гор
достью говорит женщина. —  Вот 
как ’быстро собрались люди на 
помощь! Ждите, вас вызовут.

На длинном деревянном поли
рованном диване —  женщины 
юноша, несколько девушек. Анд
рей только с е й ^  сообразил, что 
они пришли за тем же. что и он. 
И у каждого из них, видимо, бы
ло такое чувство, что только он 
должен и может спасти Юру Зо
това.

Андрей почувствовал, что лицо 
его влажно от пота. Сунул руку 
в карман за платком и вытащил 
смятую бумажку. Что это на ней? 
«Проба, проба». Ах. эта... Он смял 
бумажку и бросил в урну. Но сло
во застряло в голове. И вдруг 
оно выплыло из сумятицы мыслей 
и приобрело новый смысл, словно 
осветило то. что произошло в эти 
последние полчаса. «Да, это бы
ла проба,— подумал он, —  первая 
жизненная проба ее сет>дца. ее со
вести».

И. ФЕДОРОВА.

НЕЛЬЗЯ, НО ХОТЯ БЫ ГЛОТОК... Фотоэтюд Б. Ананичева.

Настроенные электропередачи

4s* С* VS

'”© Счетно-вычислитель
ное устройство скоро смо
жет «управлять» уличным 
движением в МоСкве. 
Между Белорусским вок
залом и площадью Мая
ковского у дома № 50 
уже появились необыч
ные квадраты. Это — 
«глаза» новой системы— 
детекторы. Их поместили 
под асфальт.

Детекторы будут счи
тать количество проходя
щих в обоих направлени
ях машин и посылать сиг
налы в вычислительное 
устройство. А оно само 
«решит», в какую сторону 
выгоднее открыть резерв
ную зону улицы.

© Большой валун на од
ном из полей хозяйства 
«Стаклишкес» (Литовская 
ССР) уже давно мешал 
колхозникам. На помощь 
пришел трактор. Каково 
же было удивление хлебо
робов, когда мощная ма
шина, сдвинув гранитную 
глыбу, неожиданно откры
ла клад.

В глубоко вдавленном 
ложе сверкали подвески, 
ожерелья, браслеты, ме
дальоны, древнее серебро, 
переливались под солнцем 
аметисты, топазы. Пригла
шенные колхозниками ар
хеологи и нумизматы ре
шили. что это клад 800- 
летней давности. Он сви
детельствует о высоком 
мастерстве литовских 
ювелиров раннего средне
вековья. А серебряные 
слитки — литовские и 
новгородские — служили 
обменной монетой в тор
говле древних балтов с 
их славянскими соседями.

(ТАСС).

При электропереда
чах переменного тока на 
расстояния порядка двух 
тысяч километров энер
гетические системы ста
новятся неустойчивыми. 
Применяемые в настоя
щее время методы уст
ранения неустойчиво
сти дороги и не всегда 
надежны. Однако для 
воздушных линий дли
ной около трех тысяч 
километров характерны 

очень высокая устойчи
вость и стабильность на
пряжения на концах ли
нии. Это объясняется 
тем, что длина линии 
электропередачи совпа
дает с длиной синусои
дальной полуволны пе
ременного напряжения, 
движущейся вдоль ли
нии со скоростью све- 
“i-a. Такие линии полу
чили название настроен
ных, так как здесь име
ет место такой же резо
нанс, который мы при
меняем для настройки 
радиоприемника на нуж
ную нам станцию.

В Транспортно-энер
гетическом институте 
под руководством про

фессора доктора техни
ческих наук Василия 
Щербакова разработаны 
и проверены на моделях 
сверхмощные и сверх
дальние системы настро
енных электропередач 
переменного тока. Ока
залось, что свойства на
строенных электропере
дач принципиально от
личаются от обычных. 
Напряжения и токи на 
концах такой линии рав
ны по величине (если не 
считать потерь на на
гревание проводов) и 
противоположны по на
правлению, независимо 
от величины передавае
мой мощности. Индук
тивность и емкость са
мой линии на напряже
ние не влияют, и предел 
передаваемой мощности 
практически ограничи
вается только допусти
мым повышением напря
жения и электрической 
прочностью оборудова
ния.

А что делать, если 
длина линии меньше 
3 тысяч килЬйётров? 
Такие линии можно ис
кусственно « удлинить »

путем их настройки —’ 
подключив дополни
тельные индуктивности 
или емкости на концах 
или в середине линии. 
В зависимости от того, 
куда будет подключена 
добавочная индуктив
ность или емкость, мож
но получить ту или 
иную схему «настрой
ки» ее на длину полу
волны. В качестве на
страивающих индуктив
ностей можно использо
вать и концевые уран- 
сфорнаторы.

Таким образом, при 
сравнительно небольших 
затратах на устройства, 
настраивающие линии на 
полуволновую длину, 
можно получить устой
чивую электропередачу 
на расстояния свьппе 
двух тысяч километров, 
состоящую из простых и 
надежных элементов. 
Они обеспечивают высо
кую статистическую 
устойчивость и стабиль
ность напряжения на 
концах линии при хоро
ших экештуатационных 
по1^азатеАЙ.'

Настроенные линия 
будут иметь высокий 
коэффициент полезного 
действия, особенно в 
диапазоне нагрузок от 
(),6 до полной мощно
сти, в котором он мало 
зависит от нагрузки. 
Иными словами, чем 
плотнее график нагруз
ки, тем выгоднее при
менять настроенные 
электропередачи.

Таким образом, на
строенные линии целе
сообразнее всего ис
пользовать для тран
спортирования дешевой 
электроэнергии сибир
ских и среднеазиатских 
гидро- и теплоэлектро
станций на Урал и в 
другие промышленные 
райойы с постоянной 
энергетической нагруз
кой.

Настроенные электро
передачи намечено эк
сплуатировать при на
пряжении 715 тысяч 
вольт.

И. СЕНКЕВИЧ, 
инженер.

(АПН).

Плодоносит виноград
— Том ский  виноград? — переспросите  вы. — Не м ож ет быть.
М ногие садоводы -энтузиасты  наш его  города своим  м ноголетним  

трудом доказали, что в Томске м ож но вы ращ ивать кр у п н ы е  пледы 
ябл ок, гр у ш и , сливы  и виш ни . А вот вы ращ ивать у  нас виноград 
многие  счи та ю т нево зм ож ны м . Не верят, что это теплолю бивое рас
тение способно плодоносить в наш их с и б и р ски х  услови ях . Да еще 
в откр ы то м  гр унте .

О днако энтузиаст-садовод А лександр Павлович В ечканов на своем 
маленьком  приусадебном уча стке  (он ж и ве т  по Т верской улице, 9) 
убедительно доказал, что в наш ем городе в откр ы то м  гр у н те  м ож но 
получать  хо р о ш и й  ур о ж а й  винограда. П лодоносят у  тов. Вечканова 
многие  сорта винограда, та ки е , к а к  «буйтур», «альфа», «мадлен-одже- 

ин», «пино-черны й», «дальневосточны й» и № 138. А лександр  Павло
вич  рассказы вает:

Вы ращ иванием  винограда я начал заним аться  в 1947 го ду. Од
новременно приучал  к  сиб ирским  условиям  многие  сорта  эти х  ю ж 
н ы х  растений . Конечно, в моей работе были неудачи. Но уп о р н ы й  
тр уд  и больш ое ж елание все-таки принесли успех : уж е  третий  год 
сним а ю  богаты й урож ай  винограда.

А лександр Павлович го вори т, что самое большое его ж елание, 
чтобы' си б и р ски е  и. в частности , наш и то м ски е  садоводы повериян  в 
возм ож ность  вы ращ ивания  урож аев  м н о ги х  сортов винограда в от
кр ы то м  гр унте .

■ Я. го тов , — го вори т он, — не то л ько  оказать  помощ ь и ко н сул ь 
тации ж ел аю щ им , но и обеспечить новы х любителей-садоводов по
садочны м материалом. Есть пож елание и руководителям  Том ского  
общ ества охр а н ы  природы : надо, чтобы  оно оказы вало  значительно 
больш е помощ и садоводческим товарищ ествам  и садоводам-любите- 
лям в пропаганде и внедрении передового опы та  и до стиж ений  си 
би р ско го  садоводства.

Глубоко  прав о п ы тны й  садовод-энтузиаст. Р азвитие ноллективно- 
го  и приусадебного  садоводства помож ет у кр а с и ть  бы т, оздоровить 
воздух в Том ске. У рож аи  садов та к ж е  не сбросиш ь со  счета.

На сн и м ке  вы видите, ка к о й  ур о ж а й  винограда получил том ич 
А. П. В е ч ка к о ,. КОНИКОВСКИЯ,

30 ноября по Томской об
ласти ожидается облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, по севе
ро-западным районам — без 
осадков, ветер юго-запад
ный. 5 —10 метров в секун
ду, температура 5 —10 гра
дусов мороза.

ПОГОДА
1—2 декабря — облачно, 

с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер южный, 
5 — 10 метров в секунду, 
температура ночью 10—15 
градусов, при прояснениях 
до 20 градусов, днем—2 —7 
градусов мороза.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

30 ноября — «время лю бить».
1 декабря, днем — «Р усски е  л ю 

ди», вечером — «Побег и з  ночи».
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

к и н о т е а т р
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Это случилось 
в милиции» — 9. 10-30. 12. 13-45.
15- 30, 17-15, 19. 20-45. 22-30.
М алый зал — «В небе нет реш е
ток»  — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10. 20. 21-50.
Зал ки н о х р о н и к и  — «Власть над 
вещ еством» — 9. 12-25, 15-50,
19- 15. «И х к а  земле пятнадцать»,
«Уходим в море», «Вдоль гр а н и 
цы  идет дозор» — 10-15, 13-40.
17- 05. 20-30. «Мы с вами, патрио 
ты  Вьетнама!», «Солнце в  боиа- 
ле», «Ф лора пяти конти нентов» , 
«Видеомагнитоф он» — 11-20, 14-45,
18- 10. 21-35.

к и н о т е а т р  «о к т я б р ь *
Зелеиь1й зал — «Это случилось в 
милиции» — 9-30, 11-15. 13. 14-45.
16- 30. 18-15. 20. 21-45.
Голубой зал — «Карусель» — 9.
10-40, 12-20, 14. 15-40. 17-20. 19.
20- 40. 22-20. Дети до 16 лет не 
до пускаю тся .

к и н о т е а т р
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал -> «М истер П итнин 
в  ты л у  врага» — 9-20, 11, 12-40, 
14-20, 16, 17-40. 19-20. 21. 22-35.
Дети до 16 лет не до пускаю тся . 
М алый зал — «П олустанок» t— 
9-20, 10-40. 12. 13-20. 14-40. 16,
17- 20, 18-40, 20. 21-20. 22-35.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «П ри клю чения  будил ьни ка» ,
«С неж ны е д о р о ж ки » , «Полуцып* 
ленок»  — 10, 11. 12. 13. 14, 15.
16. «Гангстеры  и ф илантропы » —
17. 18-40, 20-20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«в небе нет реш еток»  —

к л у б ' ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Гангстеры  и ф ил антропы» —
14-40. 16-30. 18-20. 20-10. 22.

30 ноября И 1 декабря в уни
вермаге поселка Малиновка, с 10 
часов утра проводится

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА 
ткАней. обуви, швейных изделий, 

мебели и других товаров.
Правление Томского райпотреб

союза просит граждан посетить 
выставку-продажу.

Проезд поездом Томск — Асино 
до станции Туган. Стоимость про
езда 70 копеек.

Правление Томского 
райпотребсоюза.

М алиновская  Лидия П авловна, про
ж и ва ю щ а я  в г. Томске. П ром ы ш лен
н ы й  переулок, 2. возбуж дает дело о 
расторж ени и  брака  с М алиновским  
Е вгением  Евгеньевичем , п р о ж и в а ю 
щ им  в г. Том ске, ули ца  О сипенко , 6.

Дело будет рассм атриваться  в  на
родном суде К и р о в ско го  района  
г. Том ска.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в четверг, 12 декабря 1963 года, в 2 часа дня, 
в аудитории № i Сибирского физико-технического института 
на заседании объединенного совета по присуждению ученых сте
пеней по физико-математическим наукам (физические специаль
ности) при Томском государственном университете состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ.

представленной на соискание ученой степени доктора физи
ко-математических наук Кащеевым В. Н. на тему: «Абразивное 
разрушенне твердых тел».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке Сибирско
го физико-технического института.

:  ТОМСКАЯ ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННАЯ СТАНЦИЯ
S доводит до сведения всех предприятий, организаций, учрежде- 
S ннй и учебных заведений, пользующихся услугами связи по 
S авансовым книжкам, что по состоянию на 1 декабря 1963 г.
S проводится инвентаризация расчетов.
S Инвентаризация будет производиться с 1 декабря 1963 г. в 
S операционном зале телеграфа (проспект имени Ленина. 93), с 
S 9 до 19 час.
S Телеграфно-телефонная станция предупреждает всех клиен- 
5 тов, имеющих авансовые книжки, что после 1 декабря 1963 г.
J без прохождения инвенгарнзации услуги связи по авансовым 
S книжкам предоставляться не будут. 2 —2.
■
■ В в а в в в в в в в в в в в м в в п в в в в « в а а в в в а в в а в в в в в в в в в м в в в « в 1 а а в в в в в в в в в а а в а в » «

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ

Коллектив отдела материаль
но-технического снабжения ком
бината «Томлес» извещает о 
смерти работника комбината 

БАЛАКЛЕЙСКОГО . 
Ивана Георгиевича,

последовавшей 27 ноября, и 
выражает глубокое соболезнова
ние семье покойного.

Телеф оны: редантора — 37-37, за
местителя редактора — 51-75, заме
стителя редактора 42-44, ответ,
секретаря  — 31-19, секретариата
— 42-40, отделов: идеологического
— 47-45 и 42-46, пром ы ш ленного  и 
п артий ной  ж и з н и  — 37-75, сельснохо- 
зяиственного  и п артий ной  ж и зн и  — 
37-39, советского  строительства  и бы 
та  — 37-77, писем и рабселькоров- 
с ко й  сети —- 37-38 и  31-47, инф орма
ции  — 51-61, зам. зав. издательством

— 52-23, бухгалте- 
_  рии и отдела объ- 

явлений ~  37-36,
стеногра ф истки  — 
52-02.

г. Томен, ти пограф ия I *  2 полиграф 
издата.
К302508. З аказ № 3828.


